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«Половина Авдеевки очищена от взрывчатки»
Как работают российские сапёры в освобождённых районах

Дмитрий Астрахань

Пока российские войска на донец-
ком направлении продолжают про-

двигаться вперёд, на освобождённых 
территориях остаётся много рабо-
ты для сапёров. Военные инженеры 
Центрального военного округа про-
должают сплошное разминирование 
Авдеевки, где после десяти лет боёв 
практически нет безопасных районов. 
А в тыловых районах военнослужащие 
готовятся к празднованию Дня Победы 
и вместе с жителями восстанавливают 
памятники и убирают территорию. Кор-
респондент «Известий» побывал в при-
фронтовой Авдеевке и тыловом Старо-
бешево и увидел, как живут города ДНР.

В частном секторе Авдеевки ко-
мандир группы разминирования 
с позывным Панда стоит возле дома 
с яркой надписью «Мин нет» на воро-
тах. Эти отметки последовательно 
распространяются по городу по мере 
того, как идёт сплошное размини-
рование. В первые недели после ос-
вобождения главной задачей была 
очистка дорог и вражеских распо-
ложений, чтобы обеспечить основ-
ные пути сообщения. И уже после 
этого можно было начать работу 
над полной очисткой города. Толь-
ко на одной небольшой улице было 
обнаружено 17 ракет от РСЗО «Град», 
из которых половина нера-
зорвавшихся.
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Чешское слово
Прага не приветствует у себя украинских уклонистов

Семён Бойков

Ч ехия не приветствует на своей терри-
тории украинских беженцев, пытаю-

щихся избежать обязательного призыва 
в армию, сообщил «Известиям» министр 
иностранных дел страны Ян Липавский. 
Таким образом, не исключено, что Прага 
может присоединиться к группе стран, ко-
торые начнут возвращать Киеву мужчин 
призывного возраста. Эксперты подчёр-
кивают: Европа сейчас раскололась по во-
просу передачи Украине переселенцев, 
которых можно было бы отправить вое-
вать. По их словам, элиты опасаются уро-
на своей репутации, поскольку высылка 
беженцев не имеет законодательной ос-
новы. При этом у ЕС есть мотивы для того, 
чтобы восполнять потери ВСУ.

По подсчётам Eurostat, на террито-
рии Евросоюза сейчас находятся около 
4,2 млн украинских беженцев. Больше 
всего переселенцев в Германии, Польше 
и Чехии. Глава МИДа последней Ян Ли-
павский заявил «Известиям», что Прага 
не приветствует у себя украинских ми-
грантов, пытающихся избежать обяза-
тельного призыва в армию.

— Чехия уже давно поддерживает 
украинских беженцев, и мы привет-
ствуем их на нашей территории. Одна-
ко не тех, кто пытается избежать обя-
зательного призыва в армию, — сказал 
он «Известиям» в ответ на вопрос, пла-
нирует ли Чехия содействовать Украи-
не в возвращении её граждан в возрасте 
от 18 до 60 лет, прибывших в страну по-
сле начала СВО.

При этом в конце января Ян Ли-
павский говорил, что Прага не будет 
высылать из страны украинцев при-
зывного возраста, поскольку в Чехии 
отсутствуют соответствующие пра-
вовые механизмы и это противоречи-
ло бы международному праву и обяза-
тельствам страны.

В конце апреля Варшава заяви-
ла о готовности подсобить Украине 
в том, чтобы её граждане в возрасте 
от 18 до 60 лет, прибывшие в Польшу 
после начала российской спецопера-
ции, вернулись на родину. Отвечая 
на вопрос журналистов, как отреа-
гируют власти, если Киев попросит 
их помочь отправить домой тех, кто 
может потерять право на пребывание 
в Польше по окончании срока дей-
ствия паспорта, министр обороны 
страны Владислав Косиняк-Камыш 
ответил: «Любая поддерж-
ка возможна». 

«Спрогнозировать высокий подъём рек 
было и можно, и нужно»
Гидролог Сергей Беднарук — о том, что помешало предотвратить катастрофические 
последствия наводнений весной 2024 года и кто должен этим заниматься

Алсу Менибаева

С прогнозировать масштабное поло-
водье, которое случилось в 2024 году, 

помешала совокупность причин, объяс-
нил в интервью «Известиям» начальник 
информационно-аналитического центра 
регистра и кадастра Российского государ-
ственного аграрного университета имени 
Тимирязева Сергей Беднарук. Он отметил, 
что прогнозы были лишь приблизитель-
ными, хотя и говорили, что уровень воды 

будет высоким. Сейчас, по его словам, 
у гидрологов недостаточно данных для 
составления более точных моделей раз-
вития ситуации. При этом именно павод-
ковый фактор стал основной причиной 
разрушения дамб сразу в четырёх россий-
ских регионах — Оренбургской, Томской, 
Тюменской и Курганской областях.

В четырёх регионах России прорвало дам-
бы во время половодья. Что на это могло 
повлиять?

Прежде всего то, что половодье было 
высоким, уровень воды в реках поднял-
ся выше критических отметок. И далее 
уже вопрос в состоянии дамб и их кон-
структивных особенностях. Такие па-
раметры включают, например, высоту 
сооружения, и здесь надо понять, была 
ли она рассчитана на фактический уро-
вень произошедшего половодья. Если 
же с ней всё было верно, то встаёт во-
прос о техническом состоя-
нии сооружения. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 50118>

« УКРАИНЦЫ  
ОТ 18 ДО 60 ЛЕТ 
МОГУТ ПОЛУ-

ЧИТЬ КОНСУЛЬСКИЕ УСЛУ-
ГИ ЗА РУБЕЖОМ ТОЛЬКО 
ПРИ ПРЕДЪЯВЛЕНИИ  
ВОЕННОГО БИЛЕТА. ЕСЛИ 
ЕГО НЕТ, ГРАЖДАНИНУ СЛЕ-
ДУЕТ ВЕРНУТЬСЯ В СВОЮ 
СТРАНУ И ПОСЕТИТЬ  
ВОЕНКОМАТ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 03.05.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6821   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8466   ДИРХАМ ОАЭ 25,0657   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,4521   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2375   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2082   ДОЛЛАР США 92,0538   ЕВРО 98,6447   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5901 
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Евгения Перцева

Совокупная наценка на социально зна-
чимые товары снизилась в 2,5 раза и со-

ставила 6,4% по итогам 2023 года, в 2022-м 
этот показатель находился на уровне 16%. 
Об этом свидетельствуют данные ФАС 
на основе информации 11 крупнейших тор-
говых сетей. Ритейлу и властям удалось сба-
лансировать цены: количество жалоб на по-
дорожание сократилось в 11,6 раза. В целом 
разница между ценами поставщиков и про-
давцов может достигать 100–200%, говорят 
эксперты. Что позволило стабилизировать 
ситуацию — в материале «Известий».

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) подготовила ежегодный доклад 
о развитии конкуренции, проект доку-
мента уже разослан в ведомства на озна-
комление (есть у «Известий»). В разделе 
об устойчивости рынка социально значи-
мых продуктов служба проанализировала, 
как менялась их стоимость в течение про-
шлого года. В частности, ФАС зафиксиро-
вала: в среднем наценка на них резко со-
кратилась — до 6,4% в 2023-м с 16% в 2022-м 
и 22% в 2021-м.

Служба вывела этот показатель на ос-
нове данных, которые предоставили 11 фе-
деральных торговых сетей. Речь идёт 
о таких продуктах, как говядина, свини-
на, мясо птицы, масло, чай, овощи, молоко 
и другие. Всего чуть более 20 ка-
тегорий. d

Убавленная стоимость
Наценка на социально  
значимые товары  
снизилась в 2,5 раза
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Чешское слово
A Позже, однако, он уточнил, 

что власти готовы не прод-
левать пребывание граждан Украины 
призывного возраста в республике 
только при принятии соответствую-
щего решения на уровне Евросоюза.

«Мы, конечно же, не собираемся по-
могать уклонистам от призыва», — ска-
зал министр иностранных дел Польши 
Радослав Сикорский 2 мая. При этом 
он подчеркнул: Варшава пока не осве-
домлена о намерениях Киева относи-
тельно находящихся в Польше укра-
инских граждан призывного возраста. 
По информации польского Управления 
по делам иностранцев, на начало апре-
ля 140 тыс. украинских мужчин при-
зывного возраста имеют статус бежен-
ца в этой стране.

Инициатива Польши нашла по-
нимание в Литве. Министр обороны 
страны Лауринас Кащюнас заявил, что 
Украине «критически не хватает моби-
лизационного резерва, граждан при-
зывного возраста, которые выехали 
из страны». Он, в частности, предло-
жил ограничить украинских мужчин 
в социальных выплатах, разреше-
ниях на работу, а также определён-
ных документах. Премьер Литвы Ин-
грида Шимоните отметила: Вильнюс 
при рассмотрении вопроса о продле-
нии вида на жительство мог бы искать 
«какие-то способы, чтобы убедиться, 
что человек выполнил свой мобилиза-
ционный долг или освобождён от него».

При этом в соседней Эстонии зая-
вили, что не намерены депортировать 
на родину военнообязанных граждан 
Украины. Советник отдела политики 
гражданства и миграции МВД стра-
ны Аннели Викс сказала: отсутствие 
действующего заграничного паспор-
та не препятствует возможности пода-
чи заявления на получение или прод-
ление вида на жительство.

Схожий ответ недавно прозвучал 
и в берлинском сенате. Там отмети-
ли, что предоставление или продле-
ние украинским беженцам времен-
ного вида на жительство в Германии 
не предусматривает обязательного 
наличия у них действующего паспор-
та. В декабре глава минюста Германии 
Марко Бушман заверил, что Берлин 
не будет выдавать Киеву украинских 
беженцев для службы в ВСУ. При этом 
осенью прошлого года некоторые ев-
ропейские страны также подчеркну-
ли, что не станут высылать на Украи-
ну мужчин, уклоняющихся от призыва. 
В числе них были Австрия и Венгрия.

В середине апреля Украина при-
няла закон об ужесточении мобили-
зации в стране. Мужчины в возрасте 
от 18 до 60 лет смогут получить кон-
сульские услуги за рубежом только 
при предъявлении военного билета. 
Если его нет, то такому граждани-
ну следует вернуться в свою страну 
и посетить военкомат. Закон вступит 

в силу 18 мая, однако уже с 23 апреля 
власти Украины временно прекратили 
оказание консульских услуг украин-
ским мужчинам призывного возраста. 
Теперь они могут только оформить до-
кументы для возвращения на родину. 
Глава украинского МИДа Дмитрий Ку-
леба заявил: это решение продиктова-
но тем, что военнообязанные мужчи-
ны скрываются от мобилизации. «Если 
эти люди считают, что кто-то там да-
леко на фронте воюет и отдаёт свои 
жизни за это государство, а кто-то по-
сидит за границей, но при этом будет 
получать услуги от этого государства, 
то так это не работает», — уточнил он. 
Тем не менее вице-премьер Украины 
Ольга Стефанишина заверила, что пра-
вительство страны не будет насиль-
но возвращать граждан на родину 
из-за границы.

Западные СМИ в последнее время 
активно писали о том, что Украина ис-
пытывает сильную нехватку военных. 
Так, по информации немецкого изда-
ния Bild, сейчас, несмотря на всеобщую 
мобилизацию, в стране воюют только 
15% военнообязанных.

Посол России в Варшаве Сергей Ан-
дреев заявил 26 апреля, что массовая 
депортация украинских мужчин с тер-
ритории Польши неправомерна. Док-
тор публичного права, приглашённый 
профессор МГУ им. М.В. Ломоносова 
Карин Беше-Головко считает, что в Ев-
ропе сейчас активно ищут механизм 
высылки мужчин призывного возрас-
та обратно на Украину.

— В Евросоюзе есть определённый 
политический запрос: действитель-
но, очень много мужчин призывного 
возраста уехали с Украины, потому 
что они не хотят участвовать в бое-
вых действиях. Они думали, что най-
дут защиту в европейских странах. 
Пока так и получается, но здесь на-
лицо конфликт интересов: с одной 
стороны, европейским политикам 
не по душе депортация, потому что 
это станет ударом по их репутации, 
но с другой — они стоят перед дилем-
мой: либо отправлять граждан Укра-
ины, либо устраивать мобилизацию 
в своих странах, — заявила она «Из-
вестиям».

По её словам, принудительная вы-
сылка возможна только в рамках про-
цедуры экстрадиции, когда украин-
ские правоохранительные органы 
объявляют человеку о подозрении 
в совершении преступления, а потом 
подают в ту или иную страну запрос. 
Карин Беше-Головко отмечает, что для 
этого необходимо решение суда.

— Например, во Франции нужно со-
ответствующее судебное решение, 
и затем префектура имеет право вер-
нуть граждан иностранного государ-
ства обратно на родину. Но, если при-
нимается такое решение, это очень 
долгий процесс, поскольку там очень 
сильная бюрократия, — подчеркнула 
она.

«Половина Авдеевки очищена    от взрывчатки»
Как работают российские сапёры в освобождённых районах

Новости  

Молодёжная спорная
Студенческие волнения в США могут стоить Байдену победы

Анастасия Костина

П ропалестинские демонстрации, 
охватившие десятки американских 

вузов, в том числе из Лиги плюща, вы-
ливаются в ожесточённые столкнове-
ния. При этом полиция жёстко подавля-
ет студенческие акции, выражая таким 
образом позицию Белого дома. Админи-
страции Байдена становится всё слож-
нее финансировать операцию еврейско-
го государства в Газе, а антиизральские 
настроения могут обернуться проте-
стами во время выбора единых канди-
датов от республиканцев и демократов 
на предстоящих съездах. Как студенче-
ское движение повлияет на голосова-
ние за президента США — в материале 
«Известий».

Студенческие протесты в США 
в поддержку палестинцев в Газе и про-
тив операции Израиля по зачистке бо-
евиков ХАМАС уже выливаются в оже-
сточённые гражданские столкновения. 
Кроме того, конфликт усиливается 
из-за неоднозначных действий амери-
канских властей, которые по-разному 
реагируют на демонстрации пропале-
стинских и произраильских сторон-
ников.

Апогеем стала ситуация в Кали-
форнийском университете в Лос-
Анджелесе (UCLA), где развернулось 
противостояние между протестую-
щими студентами и полицией. К вечеру 
1 мая на территории учебного заведе-
ния разместились сотни полицейских 
в защитном снаряжении, призывая де-
монстрантов разойтись и угрожая ты-
сячам человек арестом.

При этом ранее эти же протесту-
ющие подверглись нападению про-
израильских сторонников, которое 
правоохранительные органы практи-
чески проигнорировали. Группа людей 
в масках беспрепятственно прорвалась 
сквозь баррикады и палаточный лагерь 
студентов, который руководство вуза 
объявило незаконным буквально за не-
сколько часов до этого. У нападавших 
присутствовала израильская симво-
лика, и, по словам очевидцев, они вы-
крикивали лозунги в поддержку ев-
рейского государства. Как сообщают 
местные СМИ, в толпу студентов бро-
сали фейерверки, распыляли химика-
ты, многие нападавшие были вооруже-
ны палками. В университете заявили 
о 15 раненых, хотя, по информации сту-
денческого движения, госпитализация 
понадобилась 25 протестующим. Всё 
это время сотрудники служб безопас-
ности не реагировали на происходящее. 
Спустя только пару часов правоохрани-
тели всё же прибыли к университету, 
и столкновения прекратились.

При этом полиция Лос-Анджелеса 
отказалась объяснять, почему её со-
трудники так долго не реагировали 
на вызов. Кроме того, не арестовали 
никого из нападавших. Критике под-
вергается также полиция кампуса 
UCLA, которая допустила нападение. 
В офисе губернатора Калифорнии Гэ-
вина Ньюсома заявили: запоздалая 
реакция правоохранителей вуза не-
приемлема и «требует ответов». В Ев-
рейской федерации Лос-Анджелеса 
подчеркнули: «Отвратительные дей-
ствия контрпротестующих не пред-

ставляют ни еврейскую общину, 
ни наши ценности».

Инцидент в Лос-Анджелесе рез-
ко контрастирует с произошедшим 
примерно в то же время в Нью-Йорке. 
За день до этих событий полиция ради-
кальным образом разогнала аналогич-
ный лагерь пропалестинских протесту-
ющих в Колумбийском университете, 
входящем в элитную группу вузов Лиги 
плюща. Правоохранители проникли 
в здание университета через второй 
этаж, взламывая двери и используя 
светошумовые гранаты.

Всего вместе с протестующими ещё 
одного учебного заведения задержа-
ли около 300 человек. Более того, пре-
зидент Колумбийского университета 
Минуш Шафик попросила полицию 
оставаться в кампусе как минимум 
до 17 мая. На этом фоне в адрес Шафик 
посыпались призывы к отставке. Доста-
лось и мэру Нью-Йорка Эрику Адамсу, 
который заявил: протестующими ру-
ководили «сторонние агитаторы», ра-
дикализующие молодёжь. «В ваших ру-

ках нечто большее, чем просто мирный 
протест», — сказал глава города, ссыла-
ясь на некие разведданные.

— Арест сотен студентов Колум-
бийского университета поистине по-
зорен. Когда произраильские банди-
ты напали на лагерь Калифорнийского 
университета в Лос-Анджелесе, поли-
ция кампуса стояла рядом, а полиция 
Лос-Анджелеса не защитила их. Этот 
факт просто показывает, на чьей сторо-
не находятся власти, — отметил в бесе-
де с «Известиями» профессор кафедры 
истории Американского университета 
в Вашингтоне Питер Кузник.

Любопытно, что полицейскую опе-
рацию провели в 56-ю годовщину ана-
логичных событий в этом же здании, 
когда его оккупировали студенты, про-
тестовавшие против войны во Вьетна-
ме. Тогда, 30 апреля 1968 года, президент 
университета Грейсон Кирк задейство-
вал около тысячи офицеров для разгона 
демонстрации, в результате чего задер-
жали 700 человек. Сотни учащихся го-
спитализировали. Сейчас помимо пре-
кращения огня в Газе студенты требуют 
от руководства своих университетов 
разорвать связи с компаниями, имею-
щими отношение к еврейскому госу-
дарству и ЦАХАЛ (речь идёт об услугах 
или продуктах, которыми пользуется 
Армия обороны Израиля).

Протестные акции продолжаются 
более чем в 30 крупных американских 
вузах по всей территории США и уже 
выходят за пределы страны. В частно-
сти, в кампусах крупнейших городов 
Австралии появляются пропалестин-
ские лагеря, а демонстранты призыва-

 

Путин отметил рост промышленного производства в Тульской области

Т ульская область продемонстриро-
вала высокие темпы роста промыш-

ленного производства — на 6% ежегод-
но. Об этом Владимир Путин заявил 2 мая 
на встрече с губернатором региона Алек-
сеем Дюминым. В области сохраняется 
высокая потребность в переезде жите-
лей из аварийного жилья. В планах рас-
селить ещё порядка 300 тыс. кв. м. Кроме 
того, в центре внимания руководства ре-
гиона — повышение качества медпомо-
щи его жителям и поддержка бойцов СВО. 
Как оружейная столица России помогает 
закрывать оборонные потребности для 
спецоперации — в материале «Известий».

В области уже действует около 60 
мер поддержки военнослужащих СВО. 
В частности, бойцам и их семьям вне 
очереди выдают жилищные сертифи-
каты, компенсируют стоимость обуче-
ния, трудоустраивают в приоритетном 
порядке и предоставляют льготы пред-

принимателям. Кроме того, в регионе 
для семей военнослужащих запусти-
ли социальную карту «Zабота». Около 
1 тыс. представителей малого и сред-
него бизнеса, а также частных и сете-
вых магазинов предоставляет по ней 
скидки до 25%.

Тульская область наращивает 
и производственные мощности сво-
их оборонных предприятий. Одна-
ко сейчас в регионе для этого требу-

ются новые цеха и корпуса. Всего же 
за 2022–2023 годы порядка 17 тыс. че-
ловек дополнительно трудоустроены 
для работы на этих заводах, в 2024-м 
планируется набрать ещё 8 тыс. спе-
циалистов. Помимо этого на терри-
тории области открыли один из пер-
вых центров подготовки операторов 
БПЛА.

В фокусе внимания остаётся и по-
вышение качества медицинской помо-
щи. Для этого в регионе наращивают 
поддержку медиков и стимулируют 
приток кадров в отрасль. К примеру, 
врачам отдельных специальностей, 
студентам-медикам и ординаторам 
предоставляются ежемесячные вы-
платы. По оценкам главы региона, ди-
намика в этом вопросе положительная 
и потребность врачей в Тульской об-
ласти ниже среднего уровня по стране. 
В последнее время в области было от-

крыто несколько важных медучрежде-
ний: перинатальный центр, где уже ро-
дились 9 тыс. детей, а также онкоцентр, 

где помощь получают 6 тыс. человек. 
Кроме того, скоро будет открыт дом 
для пожилых людей «Забота» на 240 

мест, где они смогут получить всю не-
обходимую медицинскую помощь.

Одна из основных социальных 
проблем региона — расселение людей 
из аварийного жилья, заметил Вла-
димир Путин. Власти уже выделили 
на это свыше 900 млн рублей, 230 семей 
переехали. Однако потребность ещё 
остаётся высокой: в регионе нужно 
расселить порядка 300 тыс. кв. м. «И эта 
работа, с учётом что она достаточно 
острая, одна из трёх ключевых — ме-
дицина, экология, аварийное жильё», — 
подчеркнул Алексей Дюмин.

Тульская область показала прирост 
индекса промпроизводства на 6% еже-
годно. Доля обрабатывающего произ-
водства составила 112%, добавил Вла-
димир Путин. «У вас впечатляющий 
рост промышленного производства, 
стройка растёт, хорошие показатели 
в целом», — сказал президент.

на 6% в год

промышленное производство 
в Тульской области

растёт

A — В Авдеевке очищена 
от взрывоопасных пред-

метов половина территории. Сейчас 
работаем в основном по жилым сек-
торам, чтобы люди чувствовали себя 
спокойно и уверенно, чтобы не жили 
в страхе. Мы сначала входим с мирны-
ми жителями во взаимодействие, спра-
шиваем, есть ли что-то неразорвав-
шееся, — они местные и знают больше. 
Они уже показывают нам места, где 
что-то обнаружили, и мы принимаем 
меры, — рассказывает Панда.

Каждую группу разминирования 
сопровождают два бойца для при-
крытия от угрозы с воздуха и медик. 
Поскольку сапёры не могут работать 
в тёмное время суток или проводить 
свою работу скрытно, им необходима 
постоянная защита в зоне поражения 
артиллерии и дронов-камикадзе про-
тивника.

Пока группа разминирования за-
ходит на осмотр очередного частно-
го дома и участка, беседуем с меди-
ком Пчелой.

— Я постоянно нахожусь в готов-
ности оказать первую помощь в слу-
чае ранений. При обращении мирных 
жителей также помогаем по медици-
не. У кого-то гипертонические кри-
зы, у кого-то с сердцем проблемы, — 
рассказывает Пчела. По гражданской 
специальности он ветеринарный врач, 
на СВО пошёл добровольцем и в вой-
сках стал санинструктором.

Инженеры со щупами и метал-
лоискателями аккуратно продви-
гаются по дворам и проверяют по-
стройки. За годы в земле накопилось 
такое количество металла, что при-
боры часто пищат, не переставая. 
Тогда основная работа делается щу-
пом. В одном из дворов в земле на-
ходят неразорвавшуюся миномёт-
ную мину, которую накладным 
зарядом уничтожают на месте. Чуть 
дальше, метрах в пятистах, на ули-

це из асфальта виден хвостовик ра-
кеты «Града». Но по нему невозмож-
но сказать, представляет ли снаряд 
угрозу. В течение следующего часа 
инженеры будут аккуратно раскапы-
вать ушедшую в глубину на несколь-
ко метров ракету и при необходимо-
сти также уничтожат её.

В одном из очищенных дворов мно-
гоэтажного дома собираются мирные 
жители Авдеевки. Бывшую детскую 
площадку подновили, покрасили, тер-
риторию вокруг убрали, и вместе с не-
сколькими подъездами она образует 
что-то вроде площади. Сбоку кре-
пление для велосипедов с надписью 

«Парковка», теперь это на некоторое 
время основной транспорт жителей 
Авдеевки. Рядом выдают воду, еду 
и одежду, висят стенды с объявлени-
ями, собирают документы и прочее. 
Многие задерживаются в хорошую 
погоду пообщаться друг с другом, и, 
если не смотреть на воронки вокруг 

140 000
призывного возраста имеют статус 
беженца в Польше

украинцев
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«Половина Авдеевки очищена    от взрывчатки»
Как работают российские сапёры в освобождённых районах

 Новости

Сизифов труд

Алексей Чихачев

Политолог

М акрон, взявший курс на активиза-
цию в публичном пространстве, 

не собирается сбавлять темп. Снача-
ла он запустил дискуссию вокруг воз-
можной отправки западных военнос-
лужащих на Украину. При этом 2 мая 
он уточнил: многие страны ЕС якобы 
согласились с этим предложением 
Франции. Но рассмотреть такую оп-
цию можно, по его словам, в случае 
если бы «русские прорвали линию 
фронта» и если бы поступила прось-
ба от Киева.

Кроме того, 25 апреля была речь 
Макрона в Сорбонне, в которой 
он напророчил Европе неминуемую 
гибель, если она поскорее не вы-
строит стратегическую автономию. 
Немногим позже хозяин Елисейско-
го дворца обозначил готовность ве-
сти обсуждение внутри ЕС насчёт 
европеизации ядерного арсена-
ла Пятой республики, подчеркнув, 
что жизненные интересы его стра-
ны (ущемление которых и считает-
ся поводом для использования ра-
кетного потенциала) отныне имеют 
«европейское измерение». На май 
Макрон уже запланировал ряд важ-
ных международных встреч, среди 
которых приём Си Цзиньпина и ви-
зит в ФРГ, разрекламированный как 
«кульминация франко-германских 
отношений». Всё это под одной вы-
веской — с призывами защищать Ев-
ропу, как её сейчас геополитически 
определяет президент — «от Лисса-
бона до Одессы», выстраивать «Ев-
ропу-державу», способную быть ре-
альным центром силы.

Подобный рефрен в выступле-
ниях Макрона откровенно не нов: 
в последнее время он лишь приоб-
рёл более отчётливые «ястреби-
ные», антироссийские нотки. Сами 
по себе самоповторы весьма пока-
зательны, ведь, когда французский 
лидер, занявший пост в 2017 году, 
семь лет подряд говорит примерно 
одно и то же, он де-факто признаёт, 
что его слова раз за разом ни к чему 
не приводят. Тем не менее кроме 
внешне привычных мантр о страте-
гической автономии и злободнев-
ных лозунгов вроде «не дать России 
победить» во французской внеш-
ней политике обозначился ещё один 
принципиально значимый — миро-
воззренческий — сдвиг, который 
не был для неё характерен в преж-
ние времена, но который та же сор-
боннская речь ярко высветила.

Долгие десятилетия основу ДНК 
дипломатии Пятой республики со-
ставляла готовность вести диалог 
с совершенно разными держава-
ми с упором не столько на ценности, 
сколько на национальные интере-
сы. Следуя голлистским установкам, 
французские лидеры, пусть никог-
да не отводя свою страну слишком 
далеко от западного лагеря, всё же 
соглашались, что наиболее благо-
приятной для всех международной 
системой была бы многополярность, 
где Европа будет значимым, но лишь 
одним из многих участников балан-
са сил. Хотя в линии Парижа всегда 
прослеживалось своеобразное «ре-
спубликанское мессианство» (вос-
приятие своей страны в качестве 
родины прав человека, которые не-
пременно нужно защищать по всему 
миру), оно сдерживалось мощным 
прагматическим началом — пони-

манием, что научить всё человече-
ство западным ценностям всё равно 
не получится и нужно действовать 
с опорой на реалии.

Благодаря этому подходу фран-
цузской стороне в разные годы уда-
валось, в частности, иметь весьма 
тесные отношения с Советским Со-
юзом, а затем и выступать одним 
из приоритетных собеседников Рос-
сии по вопросам европейской без-
опасности. Она пользовалась ува-
жением как посредник (конфликт 
на Кавказе 2008 года) и игрок, го-
товый вникать в местные раскла-
ды и специфику (на Ближнем Вос-
токе до «арабской весны»), в конце 
концов как ядерная держава, не-
сущая наряду с другими члена-
ми официальной «пятёрки» особую 
ответственность за судьбы мира. 
Бесспорно, своих скелетов в шка-
фу у французов тоже хватало: пре-
жде всего стратегия «Франсафрик» 
по сохранению отнюдь не рав-
ноправных отношений с бывши-
ми колониями. Однако открытость 
к диалогу со всеми заметными акто-
рами — в автономию первоначально 
вкладывался именно такой смысл — 
выгодно отличала Пятую республи-
ку от многих членов коллективно-
го Запада.

Отказаться от этой оригиналь-
ности одним махом действующий 
президент тоже не решался. До на-
чала СВО и даже какое-то время по-
сле Макрон слыл едва ли не главным 
сторонником перезагрузки отно-
шений с Кремлём, взаимодействия 
почти по всем глобальным и регио-
нальным досье, чем вызывал немало 
критики внутри ЕС. В первые годы 
у власти перед французским пре-
зидентом раскрылось редкое окно 
возможностей, когда США пережи-
вали президентство Дональда Трам-
па, Великобритания вела трудный 
процесс выхода из Евросоюза, а в са-
мом объединении не было фигу-
ры, готовой поспорить с Макроном 
за лидерские позиции. Глава Пятой 
республики тогда поспешил вос-
пользоваться шансом, впервые за-
говорив (к слову, тоже в Сорбонне) 
о стратегической автономии ЕС: по-
следняя, как ожидалось, не долж-
на была вступать в противоречие 
с идеей мирного соседства с Росси-
ей. Более того, как в тех условиях 
могло показаться, такая линия впол-
не отвечала бы развитию россий-
ско-европейских отношений, по-
скольку в идеале могла бы вывести 
европейцев из-под прямого давле-
ния США.

Однако в нынешней ситуа-
ции автономная Европа, даже если 
в теории и возможна, приобрета-
ет несколько иной подтекст. Судя 
по выступлению Макрона от 25 
апреля, она скорее превращает-
ся в осаждённую крепость, со всех 
сторон подпираемую авторитар-
ными режимами и зонами неста-
бильности, последний ковчег цен-
ностей гуманизма и демократии. 
«Мы не такие, как остальные», — бук-
вально заявил французский лидер, 
по смыслу воспроизводя печально 
известную метафору Жозепа Бор-
реля о цветущем саде и джунглях. 
Нарекая себя в стратегических до-
кументах «образцовым союзником 
по НАТО», Париж видит автоном-
ную Европу лишь как вторую опо-
ру альянса, а всю конструкцию вме-
сте — Западом, противостоящим 
всем остальным: России как непо-
средственному противнику на поле 
боя, Китаю как системному сопер-
нику и, наконец, всему глобальному 
Югу, осмеливающемуся искать аль-
тернативные модели развития.

МНЕНИЕ 

Предвыборный гон
Кому выгодна радикализация протеста в Грузии

Валентин Логинов

Помимо попыток раскачать ситуа-
цию в Грузии на фоне принятия за-

кона об иноагентах её власти рискуют 
столкнуться с нажимом со стороны За-
пада. В США и ЕС уже дали понять, что 
принятие документа ставит под вопрос 
дальнейшую евроинтеграцию страны. 
Логика продвижения законопроек-
та говорит, что документ будет принят 
и вступит в силу. И это станет своео-
бразным триггером для тех, кому вы-
годна дестабилизация обстановки 
в Грузии. Протесты может ждать ещё 
большая радикализация, прогнозиру-
ют опрошенные «Известиями» местные 
политологи. Как происходящее отраз-
ится на отношениях Тбилиси и Москвы — 
в материале «Известий».

Грузинские власти сталкиваются 
с возрастающим как внутренним, так 
и внешним давлением на фоне продви-
жения в парламенте законопроекта 
«О прозрачности иностранного влия-
ния». Он предполагает внесение в спе-
циальный реестр юридических лиц, по-
лучающих более 20% финансирования 
из-за рубежа. 1 мая документ прошёл 
второе чтение, и это уже спровоциро-
вало обострение протестов, продолжа-
ющихся в Тбилиси с середины апреля. 
30 апреля и 1 мая в центре грузинской 
столицы собрались несколько тысяч 
противников принятия этого закона.

Вечером 1 мая акция переросла 
в столкновения с полицией, часть про-
тестующих расположилась у служебно-
го входа в законодательный орган и рас-
качивала ворота, пытаясь прорваться 

во внутренний двор. Спецназ применил 
слезоточивый и перцовый газы, а также 
воду. В полицию при этом летели камни, 
бутылки и петарды. После этого проте-
стующие начали возводить баррикады 
из мусорных контейнеров и строймате-
риалов. Кроме того, демонстранты не-

сколько раз — впрочем, безуспешно — 
пытались сжечь российский флаг. После 
неудачных попыток его просто порвали.

По официальным данным, во время 
протестов пострадали восемь человек, 
за два дня, 30 апреля и 1 мая, также были 
ранены семь полицейских. Из-за по-

пыток участников акций штурмовать 
здание парламента депутаты объяви-
ли красный уровень опасности и отме-
нили пленарное заседание, запланиро-
ванное на 2 мая.

Манифестанты утверждают, что 
принятие закона якобы станет марке-
ром геополитического разворота Тби-
лиси от евроинтеграционных устрем-
лений в пользу России. Даже в анонсе 
митингов на вечер 2 мая организато-
ры говорят именно об этом. «Протест 
продолжится и сегодня... чтобы гео-
политический выбор Грузии не был 
российским», — заявила 2 мая депутат 
от оппозиции Хатия Деканоидзе.

Во многом такой трактовке способ-
ствовали заявления почётного пред-
седателя партии «Грузинская мечта» 
Бидзины Иванишвили, которого счи-
тают теневым лидером грузинской вла-
сти. В своей речи во время выступле-
ния на митинге в Тбилиси 29 апреля 
он намекнул на стремление западных 
стран втянуть Грузию в противостоя-

ние с Россией, одновременно дав понять, 
что его страну в Североатлантическом 
альянсе никто не ждёт.

— Несмотря на обещания, Грузию 
и Украину не приняли в НАТО. Эти ре-
шения принимает партия глобальной 
войны, имеющая решающее влияние 
на НАТО и Евросоюз. Для этой глобаль-
ной партии войны и Украина, и Грузия 
имеют значение лишь в качестве пу-
шечного мяса. В отношении Грузии 
агрессия этой партии войны обуслов-
лена ещё и тем, что, несмотря на уси-
лия, она не смогла втянуть нашу стра-
ну в военные действия, открыть у нас 
«второй фронт», — заявил Иванишвили.

и проломы в стенах, возникает даже 
что-то похожее на общественную 
жизнь обычного двора. Увидев жур-
налистов, одна из женщин уходит 
в подвал. Оказывается, для гостей 
на всякий случай держат милые пре-
зенты — вырезанных из бумаги мед-
ведей с надписью «Авдеевка 2024». Та-

ких дарят пришедшим журналистам 
на память.

— Сами люди убирают возле своих 
домов. Здесь тоже была команда со-
брана, подметали, побелили, покра-
сили. У нашей мамы сапёры уже отра-
ботали, всё расчистили, всё нормально. 
Мы чуть дальше живём, до нас пока 

не дошли, но продвигаются, — расска-
зывает пришедшая к родственникам 
Валерия.

Старобешево было освобождено 
от украинских боевиков в ходе летней 
кампании 2014 года и пробыло в окку-
пации недолго. Сегодня этот населён-
ный пункт в ДНР считается тыловым, 

хотя попыток обстреливать его и рас-
положенную рядом электростанцию 
противник не прекращал с первых 
дней СВО. Но успехов не имел — бла-
годаря действиям ПВО.

Военнослужащие ЦВО обратились 
в администрацию города с предложе-
нием восстановить ко Дню Победы 
мемориал участникам Великой Оте-
чественной войны. Поэтому в день все-
российского субботника в парке го-
рода идёт активная работа. Основная 
часть монумента уже восстановлена, 
местные жители рядом убирают тер-
риторию, а военнослужащие вычища-
ют мемориальные плиты и восстанав-
ливают остальные части памятника.

— На базе полка была создана ини-
циативная группа. Мы увидели, что па-
мятник в плохом состоянии. С 2014 года 
был план поменять здесь всё, но в свя-
зи с обстановкой ничего не сделали. 
И мы приняли решение, собрали груп-
пу, сейчас восстанавливаем две стелы, 
вечный огонь реставрируем и мемори-
альные плиты пытаемся восстановить, 
это всё-таки память о людях. Это буду-
щее наших детей, память поколений. 
Мы на этом воспитывались, и мы хотим, 
чтобы наши дети на этом воспитыва-
лись, — рассказывает заместитель ко-
мандира батальона с позывным Корнет.

В паузах между работой бойцы раз-
дают жителям георгиевские ленточ-
ки, а в тени готовы чай и место для от-
дыха. В мемориальном комплексе есть 
памятный знак в честь бойцов опол-
чения ДНР.

Десять лет назад, когда бои шли 
в Старобешево, у ополчения ДНР ещё 
не было своей символики и георгиев-
ские ленточки были основным симво-
лом, их носили на бронежилетах, рука-
вах одежды или оплетали ими погоны. 
Поэтому чёрно-оранжевые ленточки 
в ДНР имеют особое значение — это па-
мять не только о Великой Отечествен-
ной, но и о боях 2014–2015 годов.
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ют разорвать связи с компаниями, кото-
рые, по их словам, поставляют оружие 
Израилю. Аналогичные требования 
выдвигают учащиеся Уорикского уни-
верситета в Великобритании. Во Фран-
ции студенты из Сорбонны призыва-
ют правительство помочь палестинцам. 
Но протесты в университетах именно 
в США — привычная картина. Традиция 
таких студенческих манифестаций вос-
ходит ещё к середине прошлого века: 
в своё время учащиеся выступали про-
тив апартеида, ядерного оружия или 
вторжения Штатов в Ирак. Однако ны-
нешняя волна возмущений стала одним 
из редких случаев более чем за 50 лет, 
когда учреждения задействуют поли-
цию для задержания большого числа 
демонстрантов. За две недели количе-
ство арестов уже превысило 1,3 тыс.

Ситуация в Газе вызывает споры 
и в политических кругах, разделив 
демократов внутри партии, даже не-
смотря на то, что в Конгрессе недавно 
одобрили законопроект о помощи Из-
раилю. О серьёзных разногласиях по по-
воду военной поддержки рассказал, 
в частности, член палаты представи-
телей Джамаал Боуман. По его словам, 
в партии нет единого мнения по поводу 
помощи еврейскому государству.

— Будущая поддержка Израиля про-
блематична, поскольку администрация 
Байдена может в конечном итоге при-
йти к выводу, что одобрение дополни-
тельной помощи должно быть связано 
с изменениями в политике этой стра-
ны. Ситуация кажется очень сложной 
для США, поскольку они одновременно 
очень критически относятся к полити-
ке Израиля и тем не менее безоговороч-
но финансируют эту политику на прак-
тике. Я не знаю, как долго ещё сможет 
продолжаться эта комбинация, — ска-
зал «Известиям» профессор Корнелл-

ского университета в Нью-Йорке Ри-
чард Бэнсель.

Официально Белый дом ситуацию 
пока не комментирует, а на все напад-
ки журналистов пресс-секретарь Ка-
рин Жан-Пьер отвечает тем, что Джо 
Байден «внимательно следит за ситуа-
цией». Спикер палаты представителей, 
республиканец Майк Джонсон обвинил 
президента в том, что тот боится про-
тивостоять студенческим протестам. 
А они могут стоить Байдену поддерж-
ки на предстоящих в ноябре выборах. 
Например, на демократических прай-
мериз в Мичигане в марте 13% избира-
телей штата выбрали «нейтральную» 
графу в знак против поддержки адми-
нистрацией действий Израиля в Газе — 
в прошлый раз таких было в пять раз 
меньше. Аналогичный выбор сделали 
19% избирателей в Миннесоте, где про-
живает немало избирателей арабского 
происхождения. Праймериз в Вискон-
сине 2 апреля Байден тоже выиграл, 
но почти 50 тыс. человек выбрали оп-
цию uninstructed — это означает, что 

у избирателя ещё недостаточно аргу-
ментов, чтобы проголосовать за того 
или иного кандидата.

— Проблема для Байдена не в проте-
стах как таковых, он морально не спо-
собен прекратить военную помощь из-
раильтянам. США обеспечивают около 
70% импорта оружия в Израиль. Боль-
шую часть остального поставляет Гер-
мания. Насколько иронично то, что 
государство, основанное преимуще-
ственно людьми, пережившими худ-
ший геноцид в истории, вооружается 
с помощью страны, которая была созда-
на через геноцид коренного населения, 
и страны, которая совершила холокост 
против евреев, — отметил Питер Кузник.

Нынешний президент США уже те-
ряет голоса молодёжи. Последние опро-
сы показывают: доля избирателей 
в возрасте до 30 лет, поддерживающих 
демократа, упала с 60 до 45% за четы-
ре года. Вероятно, что в ноябре многие 
американцы проголосуют не за Бай-
дена, но и не за Трампа — в знак проте-
ста они либо проигнорируют выборы, 

либо отдадут предпочтение кандида-
там от третьих партий, что может сто-
ит Байдену переизбрания. Самые веро-
ятные из них — наследник знаменитой 
политической династии Роберт Кенне-
ди-младший и писатель-философ Кор-
нел Уэст.

— Мы наблюдаем растущую поляри-
зацию электората и угрозу эскалации 
насилия в США. 6 января (штурм Капи-
толия сторонниками Дональда Трампа 
в 2021 году после объявления о победе 
Джо Байдена на выборах 2020 года. — 
«Известия») было очень противоречи-
вым событием. Факты показывают, что 
ФБР подбросило в толпу провокаторов, 
чтобы спровоцировать насилие и бес-
порядки. ФБР, возможно, также проник-
ло в «антифа» и даже в студенческие 
протесты с целью спровоцировать ин-
циденты с применением насилия. Ко-
нечная цель — «стратегия напряжения», 
посредством которой конфликт в об-
ществе обостряется. Миллиардеры, ко-
торые финансируют обе партии, хотят, 
чтобы американский народ сражался 
друг с другом, а не мобилизовался вме-
сте против правящего класса, — сказал 
«Известиям» главный редактор полити-
ческого журнала Covert Action Джере-
ми Кузмаров.

По мнению Питера Кузника, сту-
денческие демонстрации по мере при-
ближения каникул утихнут, но он так-
же считает, что стоит ожидать других 
протестов — во время партийных съез-
дов этим летом, когда Демократиче-
ская и Республиканская партии выбе-
рут своих единых кандидатов на пост 
президента США. Однако маловеро-
ятно, что ситуация перерастёт в более 
серьёзное противостояние, так как 
кризис в Газе слишком далёк от повсед-
невных забот большинства американ-
цев, считает эксперт.
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Праздничный подбор
Сколько россияне потратили на подготовку к Пасхе

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Россияне в этом году потратили на под-
готовку к Пасхе в среднем около 

700 рублей, подсчитали эксперты ана-
литического ресурса «Чек Индекс». В та-
кую сумму обойдётся покупка кулича, 
десятка яиц и красителей. Спрос на пас-
хальные товары в 2024-м выше на 15%, 
а средний чек вырос за год на 10%, отме-
чается в исследовании. Выходить из по-
ста важно плавно — не следует переедать 
в праздничные дни, напоминают врачи. 
Оптимально, по их словам, съедать в день 
не больше двух яиц и 150–200 г кулича.

Спрос на пасхальные товары 
в этом году оказался выше на 12–15%, 
следует из данных аналитического ре-
сурса «Чек Индекс» компании «Плат-
форма ОФД» (крупнейший оператор 
фискальных данных страны). Продук-
цию на пасхальный праздник в основ-
ном приобретают офлайн — в традици-
онных магазинах.

Подготовка к Пасхе обошлась рос-
сиянам в среднем в 698 рублей — на 10% 
выше уровня прошлого года. В эту сумму 
входят готовый кулич, яйца и красители. 
Творожная пасха увеличит стоимость 
праздничного набора ещё на 633 рубля.

— Наиболее весомый вклад в рост 
трат вносит ценник на яйца, — отмети-
ли эксперты ресурса.

В апреле ФАС напомнила участни-
кам рынка куриных яиц о запрете на не-
обоснованное повышение цен с учётом 
растущего перед Пасхой спроса.

В магазинах X5 Group (управляет 
продуктовыми торговыми сетями «Пя-
тёрочка», «Перекрёсток» и «Чижик») на-
бор из кулича весом 500 г, десятка яиц 
и творожной пасхи в 650 г обойдётся 
в 1088 рублей, рассказала «Известиям» 
финансовый консультант сервиса «Па-
кет» от X5 Ольга Матвеева.

— За набор-максимум россиянам при-
дётся заплатить 1623 рубля, что в полтора 
раза дороже скромного варианта. В него 
входят не только традиционные продук-
ты, но и пасхальный декор и соответству-

ющая празднику атрибутика: красители, 
термонаклейки, подставки для яиц, пас-
хальная свеча и пряник, — добавила она.

По сравнению с предпраздничным 
периодом прошлого года в этом прода-
жи выпечки выросли на 11%, а средний 
чек — на 19%, до 530 рублей, добавили 
аналитики МТС-банка.

На онлайн-площадках россияне тра-
тят на подготовку к Пасхе в 1,3–1,5 раза 
больше, чем в обычных магазинах, от-
метили в «Чек Индексе». Например, ку-
лич приобретают в среднем за 551 рубль, 
то есть на 46% дороже, чем в офлайне.

На сервисе Ozon Fresh во второй поло-
вине апреля продажи куличей выросли 
в 3,8 раза в сравнении с началом месяца. 
Лидерами стали куличи из пекарен, а так-
же творожные кексы. Аналогичная тен-
денция наблюдается в категории пищевых 
красителей и ароматизаторов — их прода-
жи во второй половине апреля выросли 
в 3,5 раза, а средний чек увеличился на 41% 
в сравнении с началом месяца.

— Наибольшим спросом пользова-
лись ванилин, экстракт ванили и набо-
ры для декорирования яиц. Интерес-
но, что в этом году также увеличились 
продажи лука — россияне стали красить 
яйца по старинке, — рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе.

На маркетплейсе даже стали прода-
вать отдельно луковую шелуху.

В период подготовки к Пасхе у рос-
сиян вырос интерес к столовой посу-
де, продажи которой на маркетплейсе 
увеличились в 1,5 раза, а средний чек — 

на 17% по отношению к предпразднич-
ному периоду прошлого года. Чаще все-
го покупают суповые тарелки, наборы 
шпажек и менажницы.

А вот всплеска продаж бытовой хи-
мии и товаров для уборки в неделю пе-
ред Пасхой в этом году не было, ста-
бильный рост спроса наблюдается уже 
с начала апреля.

— Тёплый апрель привёл к тому, что 
многие россияне не стали дожидаться 
Чистого четверга, а устроили генераль-
ную уборку раньше. Средний чек на то-
вары для уборки вырос на Ozon Fresh 
на 21% по сравнению с апрелем про-
шлого года, — пояснили в пресс-службе.

На маркетплейсе Wildberries в апре-
ле выросли продажи форм для выпеч-
ки, подставок и наклеек для яиц, пище-
вых красителей, кондитерских посыпок 
и декора для выпечки. Пользуются по-
пулярностью также сувенирные яйца, 
корзинки, свечи.

На платформе «Авито» самым вос-
требованным атрибутом Пасхи стала 
тематическая посуда — в апреле её про-
дажи выросли на 80% год к году. Боль-
ше стали покупать и пасхальные свечи.

— Особенно популярны свечи в виде 
кроликов и яиц, — пояснили «Извести-
ям» в пресс-службе компании.

На третьем месте по росту про-
даж — наборы пасхальной посуды, ко-
торые обычно состоят из тарелок, ми-
сок и подносов.

Выход из поста, который предше-
ствует Пасхе, должен быть постепен-
ным, напомнили опрошенные «Из-
вестиями» врачи. Вводить белковые 
продукты в рацион лучше постепенно, 
отметила врач-диетолог группы компа-
ний BestDoctor Яна Картаева.

— Сначала введите легкоусвояемый 
белок — молочный, затем введите яич-
ный, рыбный и мясной. Не начинайте 
сразу с жирного мяса и рыбы, — реко-
мендовала она. — Также важно следить 
за размером порций. Примерно за не-
делю постарайтесь вернуться к свое-
му обычному рациону.

Общих рекомендаций, сколько яиц 
можно съесть в день, нет. По словам спе-
циалиста, всё зависит от индивидуаль-
ных предпочтений и потребностей. Вра-
чи предложили съедать не более двух 
яиц в день.

Кулич чаще всего содержит большое 
количество калорий за счёт сливочно-
го масла и сахара в составе, напомнила 
Яна Картаева.

— Можно позволить себе съесть 150–
200 г готового изделия. Чтобы снизить 
вероятность переедания, можно купить 
небольшой по размеру кулич. А если вы-
пекаете сами, то можете снизить кало-
рийность готового изделия, регулируя 
количество добавленного сахара и мас-
ла, — пояснила она.

Важно не переедать до ощущения тя-
жести и прислушиваться к организму, 
напомнила ведущий гастроэнтеролог 
клиники «Ниармедик» на Полежаевской 
Анастасия Складчикова. Также во вре-
мя праздничных застолий рекомендует-
ся больше двигаться и выходить на све-
жий воздух, подчеркнула она.

При любом приёме пищи важ-
но придерживаться правила гарвард-
ской тарелки: половину блюда долж-
ны составлять овощи, четверть — белок 
и четверть — углеводы, добавила врач 
общей практики медтехкомпании «Док-
тор рядом» Екатерина Серебренникова. 
Если человек правильно питается в те-
чение года, то в праздничные дни уме-
ренные отступления от нормы вполне 
допустимы, заверила она.

Экономика и бизнес

Принять разрешение
Платформу согласий на госуслугах начнут пилотировать в 2024 году

Анна Каледина

Н а базе портала госуслуг до кон-
ца года ЦБ и Минцифры с участ-

никами финрынка начнут пилоти-
ровать платформу коммерческих 
согласий (ПКС). Её внедрение позво-
лит гражданам без дополнительно-
го подтверждения сведений о себе 
получать любые услуги от разных 
банков, МФО, страховых, брокеров, 
а в будущем, возможно, и магази-
нов, медицинских учреждений и так 
далее. Организации будут делиться 
информацией о клиентах через от-
крытые API, это программные интер-
фейсы для цифрового обмена дан-
ными. В чём преимущества и есть ли 
риски в такой системе — в материа-
ле «Известий».

�� ПЕРВАЯ ПРОБА

Поэтапное внедрение обязатель-
ного использования открытых API 
на финрынке (помимо банков к об-
мену данными подключаются и дру-
гие его участники) планируется 
с 2026 года, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ. А в дальнейшем 
систему могут начать распростра-
нять на других поставщиков услуг 
по модели открытых данных.

В теории внедрение такой систе-
мы может привести к созданию при-
ложений в режиме одного окна, че-
рез которые человек будет получать 
любые услуги от разных участников 
финрынка, магазинов, медицинских 
учреждений и так далее без допол-
нительного введения и подтверж-
дения сведений о себе. Однако есть 
один важный момент. Обмен клиент-
скими данными через открытые API 
может происходить только по согла-
сию клиента. При этом ему должно 
быть понятно, под чем он подписы-
вается, а также необходимо предус-
мотреть возможность отслеживать 
все свои согласия и отозвать любое 
из них.

Для решения этой проблемы, как 
рассказали «Известиям» в Центро-
банке, до конца 2024 года планиру-
ется начать с участниками рынка 
пилотирование прототипа платфор-
мы коммерческих согласий на базе 
портала госуслуг. Сроки запуска 
платформы в целевом виде будут 
уточнены по итогам этого пилота, 
подчеркнули в пресс-службе регу-
лятора.

— Минцифры совместно с Бан-
ком России активно прорабатывает 
сценарии использования и подходы 
к технической реализации платфор-

мы коммерческих согласий, — под-
твердили «Известиям» в Минцифры.

По словам директора по разви-
тию открытых данных и экосистем 
Ассоциации ФинТех (АФТ) Анаста-
сии Каючкиной, возможность управ-
лять согласиями на передачу данных 
в режиме одного окна — важное усло-
вие для создания доверенной среды, 
в которой должны функционировать 
открытые API.

— В настоящее время на площадке 
Ассоциации ФинТех с участием пред-
ставителей финрынка формируются 
функциональные требования к плат-
форме коммерческих согласий для 
использования при обмене данны-
ми по открытым API, — сообщила она.

И добавила, что они будут направ-
лены в Банк России для рассмотре-
ния совместно с Минцифры.

�� НА ОДНОМ ПОРТАЛЕ

В Центробанке «Известиям» пояс-
нили, как будет работать ПКС. Пока 
на уровне открытых финансов.

— Когда человеку понадобится 
дистанционно получить услугу фи-
нансовой организации, а у неё будет 

недостаточно данных о нём, человек 
сможет дать согласие на передачу 
этих данных из другой финансовой 
организации, у которой эта инфор-
мация есть. Например, если челове-
ку понадобится продлить полис ипо-
течного страхования, он сможет дать 
согласие на то, чтобы его кредитная 
организация передала необходимую 
информацию страховщику, — расска-
зали в регуляторе.

Проще говоря, не нужно будет 
вводить все сведения, достаточно 
дать согласие через госуслуги (при-
мерно сейчас по этому же принципу 
можно пройти идентификацию че-
рез этот портал).

Как подчеркнули в ЦБ, на плат-
форме, что важно, будут храниться 
только согласия граждан, а не инфор-
мация о них.

— Данные по-прежнему будут на-
ходиться у финансовых организаций 
и с помощью открытых API переда-
ваться напрямую от компании к ком-

пании при наличии согласия чело-
века, — подчеркнули в пресс-службе 
Банка России.

Одно из главных преимуществ 
платформы заключается в том, что 
человек сможет видеть все предо-
ставленные им согласия и управ-
лять ими: при желании — отозвать, 
если законодательством не установ-
лено иное, отметили в Центробанке.

�� БУДУЩЕЕ ГДЕ-ТО ЗДЕСЬ

— Вначале платформа будет исполь-
зоваться для получения согласий 
от граждан на обмен информацией 
о них между участниками финансо-
вого рынка с помощью открытых API. 
Позднее возможно её использование 
и для других типов согласий вне об-
мена по открытым API, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе регуля-
тора. И добавили, что вопрос более 
широкого использования находится 
в компетенции Минцифры.

В этом министерстве подтверди-
ли, что после апробации ПКС во вре-
мя пилота с Банком России плани-
руется дальнейшее расширение 
возможностей платформы.

— Принцип получения согласий 
действительно может быть расширен. 
Это могут быть совершенно разные 
услуги, тут скорее вопрос их опера-
тивной интеграции на портал и го-
товность прочей инфраструктуры, 
их обслуживающей, — согласен пре-
зидент инвестиционной платформы 
«ИнвойсКафе» Геннадий Фофанов.

Он предположил, что все коммер-
ческие согласия можно будет инте-
грировать в систему одного окна — 
это вопрос двух-трёх лет.

— Другой момент, что необходи-
мость наращивания финансирова-
ния этой отрасли также будет воз-
растать, поскольку на это требуются 
масштабные информационно-элек-
тронные ресурсы и их регулярная 
проверка на устойчивость к хакер-
ским атакам, — уверен эксперт.

И ведущий исследователь лабо-
ратории блокчейн и финтех Школы 
управления «Сколково» Екатерина 
Семерикова отмечает, что согласие 

может потребоваться там, где есть 
необходимость обмена данными.

— Финансы наиболее яркий при-
мер, но есть ещё, скажем, медицин-
ские услуги. Здесь речь про обмен 
данными в рамках обслуживания 
в разных клиниках. Предоставле-
ние согласия на передачу медицин-
ских данных из одной клиники в дру-
гую, чтобы заново не вспоминать все 
исторические данные по заболева-
ниям и анализам, может быть удоб-
ным для клиентов, — считает эксперт.

Правда, она подчеркнула, что пока 
речь только про финансы.

— Открытость данных в более ши-
роком понимании — концепция, кото-
рая сложнее реализуема по причине 
взаимодействия довольного боль-
шого количества различных участ-
ников рынка: разных государствен-
ных органов и регуляторов, а также 
коммерческих игроков из различных 
индустрий, — сказала Екатерина Се-
мерикова.

�� ПРИВЫЧКА — 
ВТОРАЯ НАТУРА

При этом эксперты уверены, что пор-
тал госуслуг — привычная площадка 
для россиян, с точки зрения клиент-
ского опыта это потенциально один 
из лучших вариантов для пилотиро-
вания такой платформы.

— Портал госуслуг уже стал необ-
ходимым элементом взаимодействия 
с различными государственными 
услугами и не только — к примеру, 
когда мы их используем в качестве 
подтверждения идентификации 
на сторонних платформах. Поэтому 
для большинства жителей страны 
удобство и привычность платфор-
мы могут стать дополнительными 
факторами для более ускоренного 
принятия и понимания того, для чего 
требуется согласие на передачу дан-
ных, — полагает представитель Шко-
лы управления «Сколково».

А Геннадий Фофанов полагает, 
что, учитывая регулярно возрастаю-
щую функцию портала госуслуг как 
службы одного окна, эта опция по-
зволит в некотором роде облегчить 
для пользователей процесс получе-
ния тех или иных услуг.

— Иными словами, ещё больше со-
кратить временной период пребы-
вания на ресурсе и обрабатывания 
того или иного запроса, — считает 
эксперт.

Эффективность работы платфор-
мы на этом ресурсе может быть до-
статочно высокой и востребованной, 
полагает он.

« ЕСЛИ ЧЕЛОВЕКУ, НАПРИМЕР, ПОНАДОБИТСЯ ПРОД-
ЛИТЬ ПОЛИС ИПОТЕЧНОГО СТРАХОВАНИЯ, ОН СМО-
ЖЕТ ДАТЬ СОГЛАСИЕ НА ТО, ЧТОБЫ ЕГО КРЕДИТ-

НАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ПЕРЕДАЛА НЕОБХОДИМУЮ ИНФОРМАЦИЮ 
СТРАХОВЩИКУ
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Убавленная 
стоимость
Наценка на социально значимые товары  
снизилась в 2,5 раза

A При этом не стоит забывать, 
что инфляция в стране по-

прежнему находится на довольно вы-
соком уровне и это не позволяет ме-
ханизмам стабилизации цен работать 
в полной мере.

«В 2023 году продолжалось развитие 
механизмов стабилизации цен на со-
циально значимых товарных рынках», — 
подчеркнула ФАС в своём докладе.

Среди них служба выделила раз-
личные виды мониторинга (например, 
ценовой ситуации и непосредственно 
розничной стоимости товаров первой 
необходимости), а также анализ пока-
зателей производителей продуктов. 
Плюс к этому антимонопольщики ак-
тивно проводили внеплановые провер-
ки. В итоге в прошлом году служба воз-
будила 18 дел, приняла девять решений 
о нарушении законодательства и выда-
ла 11 предостережений.

Особо ФАС отметила и другой под-
ход, который помог стабилизировать 
ситуацию. Это соглашения, которые 
заключают власти и бизнес о добро-
вольном ограничении наценок (речь 
идёт о показателе 5 или 10%).

«На середину марта 2024 года такие 
соглашения действуют в 35 регионах, 
они заключены с 9,4 тыс. организаци-
ями торговли, 46 производителями 
и 23 оптовыми организациями», — го-
ворится в докладе ФАС.

Все принятые меры способствовали 
стабилизации ситуации, что повыси-
ло доступность товаров для граждан, 
говорится в документе, «в результа-
те в прошлом году отмечается сни-
жение количества жалоб граждан 

по вопросу роста цен на продукты пи-
тания». Так, к примеру, в 2022-м на горя-
чую линию ФАС поступило 22 тыс. по-
добных сообщений, а в 2023-м только 
1,9 тыс. — то есть показатель сократил-
ся в 11,6 раза. Это свидетельство того, 
что власти принимают эффективные 
меры, которые сдерживают рост сто-
имости, отметила служба в своём до-
кладе.

ФАС активно работает с торговыми 
сетями по вопросу ценообразования 
на продовольственные товары первой 
необходимости, отметили «Известиям» 
в службе. По её предложению ряд фе-
деральных ритейлеров добровольно 
ограничил наценки на позиции 25 ка-
тегорий социально значимых товаров, 
добавили там.

Минсельхоз держит на особом кон-
троле ситуацию со стоимостью такой 
продукции, сообщили в ведомстве. 
В начале 2024 года отпускные цены 
на некоторую продукцию были ниже, 
чем за аналогичный период 2023-го, 
либо остались примерно на том же 
уровне, отметили там. В Минпром-
торге добавили, что ряд компаний 

в 35
действуют добровольные 
ограничения наценок

регионах
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Добыча газанула

Александр Фролов

Аналитик

Добыча газа в первом квартале те-
кущего года начала расти по отно-

шению к аналогичному периоду 2023-го 
и составила 196,9 млрд куб. м. Это ожи-
даемо, так как увеличился спрос со сто-
роны потребителей на внутреннем рын-
ке, а также начали возрастать объёмы 
поставок в страны дальнего зарубежья, 
включая Европейский союз.

В 2023 году добыча в России со-
ставила 636,7 млрд куб. м, что было 
меньше даже скромных показателей 
2022-го (673,8 млрд куб. м). Но такое 
снижение было ожидаемым — сокра-
тился экспорт.

В 2022 году стало недоступным тра-
диционное направление поставок че-
рез «Северный поток» и польский 
участок газопровода Ямал — Европа. 
Также Киев отказывается принимать 
заявки «Газпрома» на прокачку через 
газоизмерительную станцию (ГИС) 
«Сохрановка», сохраняя только кори-
дор, проходящий через ГИС «Суджа».

Но самое главное — сократилось 
потребление газа в Европе. Притом 
снижение наблюдалось уже в кон-
це 2021 года. Связано оно было с ре-
кордным ростом цен на европей-
ских биржах, которое началось 
летом 2021-го, а уже в декабре того 
же года котировки достигли небы-
валых на тот момент высот — $2 тыс. 
за 1 тыс. куб. м.

Высокие цены давили на спрос 
в первую очередь в сегменте домохо-
зяйств и промышленности. Так, па-
дение спроса в промышленном сег-
менте за первые два месяца 2022 года 
по отношению к аналогичному пери-
оду 2021-го составило порядка 20%.

Падение спроса со стороны конеч-
ных потребителей приводило к сни-
жению заявок со стороны оптовых 
покупателей российского газа в ЕС. 
За первые две недели 2022 года «Газ-
пром» отчитался о сокращении экс-
порта в страны дальнего зарубежья 
на 41,1% (на 3,7 млрд куб. м, до 5,4 млрд 
куб. м), а по итогам первых полуто-
ра месяцев — на 35,5% (на 9,8 млрд, 
до 17,9 млрд). Предпосылок для вос-
становления спроса со стороны ев-
ропейских компаний и роста поста-
вок не прослеживалось.

Иными словами, сокращение 
не было связано ни с санкционной 
политикой, ни с какими-либо про-

граммами «экономии газа», а с ката-
строфическим кризисом в энерге-
тике, который бил по Европе с лета 
2021 года. Успешность его ударов 
была связана с засильем биржевой 
привязки на рынке. Эта привязка рас-
пространялась и на долгосрочные 
контракты «Газпрома» с европейски-
ми компаниями.

Те покупатели, договора кото-
рых преимущественно базировались 
на нефтяной привязке, переживали 
энергетический кризис гораздо лег-
че. Среди покупателей российско-
го газа в странах дальнего зарубежья 
голубое топливо с нефтяной привяз-
кой покупает Китай. В целом для Ази-
атско-Тихоокеанского региона ха-
рактерна приверженность такому 
типу ценообразования по контрак-
там с подавляющим большинством 
поставщиков.

В отдельные периоды с лета 2021-го 
разница цены «биржевого» и «нефтя-
ного» газа была десятикратной.

Притом общий объём добычи 
по итогам как 2022-го, так и 2023 года 
в нашей стране мог оказаться ещё 
ниже, если бы не ввод новых произ-
водственных мощностей со стороны 
независимых игроков (в первую оче-
редь «Роснефти»).

Само падение добычи, кото-
рое наблюдалось в 2022–2023 годах, 
не было уникальным явлением. Так, 

в 2008 году производство голубого 
топлива в нашей стране составляло 
665 млрд куб. м, а в 2009-м — 584 млрд. 
Сокращение также было связано 
с кризисом, который привёл к сокра-
щению спроса, а тот — к падению экс-
портных поставок. После 2009 года 
наступил период низкого спроса 
в Евросоюзе, тогда звучали прогно-
зы о том, что экспорт (а с ним и добы-
ча) из России уже никогда не будет 
прежним. Но после некоторых коле-
баний в 2015-м добыча в России со-
ставила порядка 635 млрд куб. м, по-
сле чего начала расти.

Конечно, надеяться на быстрое 
восстановление поставок в Европу 
не приходится. Как и на скорую нор-
мализацию отношений с этим ре-

гионом. Но у нас растёт внутренний 
спрос (уровень газификации увели-
чивается — с 40% в 1990-м до 63,2% 
в 2010-м и порядка 73,8% в 2023-м). 
А также растут поставки на восточ-
ном направлении.

По данным «Газпрома», в течение 
отопительного сезона 2023–2024 го-
дов компания обеспечила рекордные 
поставки природного газа на россий-
ский рынок. В первом квартале наи-
более морозным оказался январь, 
температуры опускались ниже кли-
матической нормы. Тогда же было 
установлено два исторических ре-
корда суточных поставок. Первый 
пришёлся на 12 января — 1788,3 млн 
куб. м. Но он не продержался и су-
ток — 13 января было прокачано уже 
1814,7 млн куб. м.

Добыча голубого топлива «Газпро-
мом» за первый квартал 2024-го уве-
личилась на 13%, до 132 млрд куб. м, 
а у «Роснефти» — на 1,5%, до 20 млрд 
куб. м.

Повышенный спрос на россий-
ский газ наблюдался со стороны Ки-
тая и Узбекистана. Рекорды суточ-
ных поставок по «Силе Сибири» в КНР 
в ходе отопительного сезона обнов-
лялись 11 раз.

В целом поставки по «Силе Си-
бири» планово увеличиваются 
с 2019 года, когда газопровод был вве-
дён в эксплуатацию, по мере ввода 

новых добычных и перерабатываю-
щих мощностей на территории Рос-
сии, а также принимающей инфра-
структуры на территории Китая.

Впрочем, не только восточное на-
правление в первом квартале де-
монстрировало рост относительно 
того же периода 2023 года. Европей-
ским компаниям тоже потребовалось 
больше российского газа.

 

Знаки приличия
В РФ снова предлагают легализовать продажи «красивых» автономеров

Наталья Башлыкова

В России в очередной раз предложи-
ли разрешить официальные прода-

жи «красивых» автомобильных номеров 
посредством проведения государствен-
ных аукционов. Такой механизм ещё 
в 2020 году инициировало Минэконом-
развития, сейчас с аналогичной прось-
бой к вице-премьеру Дмитрию Григо-
ренко обратились депутаты. Сегодня 
официальная торговля «красивыми» но-
мерами в РФ запрещена, но существует 
серый рынок, доходы от которого могли 
бы идти в бюджет, считают парламента-
рии и эксперты. Инициативу также под-
держивают в Национальном автомо-
бильном союзе.

�� ВЫВЕСТИ ИЗ ТЕНИ

В РФ хотят ввести официальные про-
дажи «красивых» автомобильных но-
меров, чтобы пополнить федеральный 
бюджет и ликвидировать чёрный рынок. 
С такой просьбой к вице-премьеру, главе 
аппарата правительства Дмитрию Гри-
горенко обратились депутаты Госдумы. 
В документе, который есть в распоряже-
нии «Известий», они сообщают, что по-
сле начала специальной военной опе-
рации произошёл колоссальный рост 
цен на регистрационные знаки с бук-
вами СВО. Их стоимость начинается 
от 150 тыс. рублей и может достигать 
5 млн, отметили парламентарии.

«В настоящий момент в РФ существу-
ет масштабный серый рынок по прода-
же государственных регистрационных 
знаков. Его объём до сих пор не полу-
чил должной оценки специалистов. Од-
нако в Узбекистане после введения си-
стемы госаукционов только по итогам 
2021 года государство получило доход 
в размере почти $25 млн. При этом ко-
личество автомобилей, зарегистриро-
ванных в этой республике по состоя-
нию на 2022 год, составляло всего 3 млн. 
В то же время в РФ официально зареги-
стрировано 53,8 млн машин», — говорит-
ся в документе.

В случае организации подобных аук-
ционов в России только за первый год 
доходы федерального бюджета, по оцен-
кам депутатов, могут составить поряд-
ка 35 млрд рублей. Кроме того, ранее 
правительством был разработан про-
ект постановления по созданию ме-
ханизма государственных аукционов 
по продаже регистрационных номеров. 

Он предусматривал возможность для 
россиян приобрести такие регистра-
ционные знаки через портал госуслуг 
с помощью интернет-торгов. Но доку-
мент так и не был утверждён.

— В настоящий момент бюджет 
России недополучает существенную 
сумму доходов в связи с тем, что от-
сутствует правовое регулирование 
процесса продажи государственных 
регистрационных номеров. Вместе 
с тем данные средства не будут лиш-
ними для страны в условиях санкций 
и непростой экономической ситуа-
ции, — пояснила «Известиям» автор 
документа, депутат Госдумы от фрак-
ции «Справедливой России — За прав-
ду» Яна Лантратова.

По её словам, вырученные деньги мо-
гут быть направлены на поддержку ве-
теранов боевых действий, многодетных 
семей, а также на реализацию иных со-
циально значимых инициатив.

— Безусловно, продажи таких номе-
ров необходимо легализовать. ЛДПР вы-
ходила с такой законодательной ини-
циативой, однако тогда нам объяснили, 
что эта идея должна быть реализова-
на на уровне правительственного ре-
шения. Действительно, казна могла бы 
получать дополнительные средства, — 
пояснил «Известиям» депутат Госдумы 
от этой фракции Ярослав Нилов.

Ранее парламентарии неоднократно 
выходили с инициативами легализовать 
реализацию «красивых» автономеров: 
в 2013 году фракции КПРФ и «Справед-
ливой России» предложили ввести по-
вышенные пошлины для таких знаков, 
а в 2023-м партия «Новые люди» попро-
сила признать законными такие про-
дажи.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой прокомменти-
ровать перспективы поддержки депу-
татской инициативы.

«В Минэкономразвития поступило 
соответствующее обращение, документ 

находится на рассмотрении», — сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.

�� НЕОБХОДИМАЯ МЕРА

— Эта мера не просто назрела, а перезре-
ла, — сказал «Известиям» вице-президент 
Национального автомобильного союза 
Антон Шапарин. — Огромное число лю-
дей хотят выделяться на дороге. Сейчас 
государство просто проходит мимо это-
го рынка и не берёт деньги, которые мог-
ли бы оказаться в казне. На самом деле 
решение о необходимости такого меха-
низма давно принято, но Минэкономраз-
вития уже который год не может разра-
ботать правильный порядок — методику 
таких продаж.

Эксперт согласен с тем, что необхо-
димо разработать систему аукционов, 
взяв за образец те города, где такая мера 
уже действует, например Дубай.

— Уверен, что спрос будет огромный. 
При этом нужно запретить механизм 
перевеса номеров, потому что именно 
через него работает весь чёрный ры-
нок. Это когда вы видите номера, кото-
рые вы хотите купить, и приобретаете 
их вместе с автомобилем. Мы же счита-
ем, что механизм должен быть полно-
стью цифровым и прозрачным, чтобы 
такие знаки регулярно попадали в про-
дажу, даже если они были на проданной 
машине, — добавил Антон Шапарин.

Это мнение разделяет глава «Обще-
ственной потребительской инициати-
вы» Олег Павлов. По его словам, сейчас 
действительно есть спрос на подобные 
номера и зачастую за них готовы запла-
тить очень большие деньги.

— Такие продажи происходят неофи-
циально, и в них есть теневая составля-
ющая. Деньги никак не учитываются 
и не облагаются налогом, хотя это су-
щественный бизнес, — говорит эксперт.

Если сделать эту процедуру легаль-
ной, то это станет одним из источни-
ков наполнения бюджета, полагает он. 
В среднем, по оценкам эксперта, сто-
имость номера может варьироваться 
от нескольких тысяч до нескольких со-
тен тысяч рублей.

«Известия» ознакомились с рядом 
сайтов и интернет-платформ, где ве-
дутся такие нелегальные продажи. 
Как правило, гражданам предлагают-
ся на выбор необычные номера, купить 
которые можно анонимно, начав пере-
писку с продавцами. При этом цена мо-
жет доходить до 1,4 млн рублей.
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Ставка на паузу

Ф едеральная резервная система (ФРС) США ожидаемо 
сохранила базовую ставку на уровне 5,25–5,5%. 1 мая 

её оставили на том же уровне в шестой раз подряд. В пресс-
релизе по итогам заседания регулятор обозначил сильную 
деловую активность, при этом инфляция хотя и продолжа-
ет замедляться, но всё меньшими темпами.

Пресс-конференцию глава ФРС Джером Пауэлл на-
чал с того, что подчеркнул хорошую динамику ВВП США 
за первый квартал 2024-го (за вычетом волатильных ком-
понентов), отметил стратег по фондовым рынкам Freedom 
Finance Global Михаил Степанян. Кроме того, в Федрезер-
ве обратили внимание, что баланс спроса и предложения 
на рынке труда постепенно улучшается. То есть риски 
опережающего роста зарплат, который давил бы на ин-
фляцию, снижаются.

— Комментарии Джерома Пауэлла относительно ин-
фляции носили нейтральный характер. Он отметил, что 
её темпы в последние месяцы остаются выше ожиданий. 
Это значит, что ФРС потребуется больше времени для 
того, чтобы быть уверенной в устойчивости инфляцион-

ного тренда. Но нарратив о более длительном периоде 
удержания ставок на повышенных уровнях уже хорошо 
знаком рынку, — добавил Михаил Степанян.

Он отметил: глава Федрезерва дал понять, что повы-
шать ставку не планируется.

Джером Пауэлл вновь указал, что экономический им-
пульс и рынок труда «автоматически не создают проблемы 
с инфляцией», сказал Михаил Степанян. Вероятно, в ФРС 
надеются на дальнейшие благоприятные тренды на сторо-
не предложения — то есть на улучшение цепочек поставок.

В четверг, 2 мая, на мировых рынках в первой половине 
дня наблюдалась преимущественно позитивная динами-
ка индексов, отметила аналитик ФГ «Финам» Полина Щу-
кина. Хотя накануне, по итогам торгов среды, индекс S&P 
500 уменьшился на 0,34%, до 5018 пунктов, а Dow Jones под-
нялся на 0,23%, до 37 903 пунктов. Nasdaq Composite сни-
зился на 0,33% и составил 15 605 пунктов.

Трейдеры ожидают, что первое снижение ставки ФРС 
может произойти в ноябре и, возможно, оно станет един-
ственным в этом году, добавила Полина Щукина.
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53,8 млн

официально зарегистрировано 
в России

машин

устанавливает нулевую и даже отри-
цательную торговую наценку на про-
дукты питания за счёт собственной 
прибыли.

�� СПЕКУЛЯТИВНЫЕ ПРАКТИКИ

Наряду с объективными факторами, 
которые влияли на стоимость социаль-
но значимых товаров в 2022-м (коле-
бания курса рубля, сокращение кон-
куренции из-за ухода иностранных 
компаний и усложнение цепочек по-
ставок), 2023 год характеризовался 
многочисленными спекулятивными 
практиками бизнеса, отметил «Изве-
стиям» глава «Общественной потре-
бительской инициативы» Олег Павлов.

— Мы регулярно наблюдали попыт-
ки создать искусственный ажиотаж 
и получить необоснованную выго-
ду, в которые оказывались вовлечён-
ными производители, дистрибью-
торы и торговые сети, — подчеркнул 
эксперт. — ФАС не просто выработа-
ла эффективные меры по пресечению 
спекуляций, но и активно занимается 
профилактикой подобных нарушений. 
Это находит прямое отражение в сни-
жении наценки на социально значимые 
товары и сокращении количества жа-
лоб потребителей.

Показатель усреднённой наценки, 
представленный ФАС, скорее показы-
вает эффективность работы регулято-
ра, чем в целом улучшение ситуации 
со стоимостью продуктов для потре-
бителя, считает глава Института раз-
вития предпринимательства и эконо-
мики Артур Гафаров.

— Подорожание товаров и ограниче-
ние наценок в рознице — это два парал-
лельных процесса. Если торговая сеть 
поставит нулевую надбавку на продук-

цию, но её закупочная стоимость вы-
растет на 20%, то изменения на полке 
произойдут пропорционально. Таким 
образом, ограничение наценок в роз-
нице слабо влияет на цены для потре-
бителя в условиях увеличения себесто-
имости у производителей, — сказал он.

Возможно, антимонопольное ве-
домство проверяло надбавку по тем 
позициям федеральных сетей, по ко-
торым торговля отчиталась о мини-
муме. Скорее всего, это одна позиция 
из нескольких десятков других кате-
горий, предположил исполнитель-
ный директор «Руспродсоюза» Дми-
трий Востриков.

По его оценке, в целом разница 
между ценами поставщиков и ритей-
леров гораздо больше, чем несколько 
процентов. Скорее можно говорить 
об удвоении стоимости (рост на 100%) 
на полке от входных цен, а по фрук-
там и овощам может быть и утроение 
(200%) по отдельным позициям, расска-
зал эксперт.

— Если проанализировать оптовую 
или отпускную стоимость производи-
телей на некоторые социальные това-
ры, то обнаружится, что растительное 
масло, гречка и пшеничная крупа де-
шевле, чем годом ранее, а борщевой на-
бор аграрии отгружают по более низ-
ким ценам, чем в 2022-м, — отметил он.

Наценка торговых сетей не явля-
ется определяющей для формиро-
вания розничной стоимости товара: 
её основные составляющие склады-
ваются в других звеньях товаропро-
водящей цепи, отметили в Ассоциации 
компаний розничной торговли. В це-
лом по итогам 2023 года крупные ри-
тейлеры удержали рост стоимости со-
циально значимых продуктов на 2,3 п.п. 
ниже инфляции.
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«Спрогнозировать высокий подъём рек 
было и можно, и нужно»
Гидролог Сергей Беднарук — о том, что помешало предотвратить катастрофические последствия наводнений  
весной 2024 года и кто должен этим заниматься

A А его неудовлетворительное 
состояние могло быть след

ствием недоработок при строительстве, 
ненадлежащей эксплуатации или не
правильного поддержания в рабочем 
состоянии. В этом году все эти факторы 
могли сойтись: и дамбы к такому уров
ню воды были не подготовлены, и уро
вень воды был слишком высоким.

Как рассчитывается необходимая вы-
сота дамб?

Для каждого сооружения должны 
быть свои параметры. Они, в частности, 
учитывают максимальные уровни по
ловодья на той территории. Плюс к это
му должен быть запас, заложенный при 
проектировании и строительстве, так 
как возможны волнение воды, ветер, 
перелив и так далее.

А для расчёта нагрузки на дамбу 
берутся в расчёт грунты, время воз
действия жидкости на неё. Если смо
треть профиль сооружения, то дам
ба — это такая призма. Сверху обычно 
делают дорогу шириной 4–6 м мини
мум с пологими откосами в обе сто
роны. В ряде мест такие дамбы допол
нительно укрепляют, чтобы эти грани 
не размывались. И качественно постро
енная дамба, если за ней следить, долж
на по меньшей мере лет 50 прослужить. 
А в Орске, например, она была почти но
вая, ей всего около 10 лет.

Что нужно делать для поддержания нор-
мального состояния дамбы?

Должны быть осмотры, ремонты, 
подсыпки, необходимо следить за про

течками, принимать меры по их ликви
дации, ремонту сооружения. Должна 
быть определена эксплуатирующая 
организация, которая следит за со
оружением в соответствии с нормати
вами и регламентами.

Перед весенним половодьем дамбы 
должны более тщательно готовить?

Что касается таких особо опасных 
периодов, должны проводиться допол
нительные мероприятия. Создаются 
противопаводковые комиссии, кото
рые проводят обследование сооруже
ний. И мероприятия по укреплению 
должны проводиться за месяц до со
бытия — то есть начала паводков. Если 
у нас обычные сроки половодья в апре
ле, то укрепление должно быть в кон
це февраля — начале марта. Сегодня 
по законодательству за безопасность 
защитных сооружений несёт ответ

ственность собственник — он должен 
эту работу организовывать.

Можно ли было в этом году спрогнози-
ровать такой высокий подъём рек?

На мой взгляд, и можно, и нужно 
было. Всё рассчитывается и прогнози
руется в зависимости от погодных сце
нариев.

В этом году вода поднялась, потому 
что гидрометеорологические факторы 
так сложились: высокие снега, а даль
ше обстановка начала развиваться — 
наступили высокие температуры, снег 
начал быстро таять. Гидрологи назы
вают это «дружным таянием снежно
го покрова». А затем был быстрый ис
ход воды по промёрзшей земле, которая 
не успела оттаять и поэтому не успева
ла впитывать. Впрочем, даже оттаявшая 
земля не может быстро впитать очень 
большой объём, изза чего вода скаты

вается в ручьи и реки, и всё это происхо
дит сразу на больших площадях.

Есть ли сейчас необходимая инфра-
структура для прогнозирования па-
водков?

Для прогноза нужны данные, наблю
дения, а они недоступны просто так. 
Росгидромет, например, за это требу
ет плату. А перечень бесплатно предо
ставляемой информации достаточно 
узкий, и такой информации для реше
ния вопросов моделирования разви
тия ситуации недостаточно.

И чтобы модели действительно ра
ботали, нужны специалисты, которые 
могли оперативно пересмотреть ре
зультаты, которые получают. Это не
обходимо, так как погода меняется, по
этому надо корректировать параметры, 
чтобы модель развития событий отра
жала происходящую ситуацию.

Более того, такая система, модель 
должна быть разработана ни для Ор
ска, ни для Оренбурга отдельно, должен 
учитываться весь бассейн местных рек.

В законодательстве прописан бас
сейновый подход к решению этой 
проблемы. У нас и были разработаны 
модели по бассейнам десяти основ
ных рек. Но в итоге он не реализован, 
не выполняется, структура управле
ния не приведена в соответствие с та
ким подходом.

При этом ст. 33 Водного кодекса 
(«Схемы комплексного использова
ния и охраны водных объектов») гово
рит, что все водоохранные мероприя
тия, в том числе и противопаводковые, 
должны осуществляться в соответ
ствии со схемой использования ох
раны водных объектов. А эти схемы 
делаются по бассейну рек. Для это
го в 2008 году было проведено водо

хозяйственное гидрологическое рай
онирование, и в соответствии с этим 
районированием должны были разра
батываться схемы. Но никто не вспо
минает, что такие схемы есть.

То есть у пострадавших регионов 
не было шанса на надёжный прогноз?

Пока мы получаем прогноз по при
току водохранилищ всего каскада, 
и там даётся вилка в 150–180 куб. км. 
А разница в 30 куб. км — это огромный 
объём воды. Поэтому ориентировать
ся на этот прогноз очень сложно, прак
тически невозможно.

Какой был в этом году прогноз?
По бюллетеню от 12 марта по Ор

ску (гидрометеорологическая свод
ка, в которой даётся прогноз в том 
числе по ситуации на реках и озёрах) 
прогнозировался уровень 600–750 см. 
Но в прогнозе были звёздочка и сно
ска — о том, что прогноз верен «при 
сбросах из Ириклинского водохрани
лища до 100 кубометров в секунду». 
Здесь сразу возникает вопрос: а поче
му 100 кубометров в секунду, почему 
именно такое значение? 100 кубоме
тров — это номинальная пропускная 
способность турбины дамбы. При на
личии прогноза высокого половодья 
должно было проводиться дополни
тельное опорожнение водохранилища.

То есть, грубо говоря, не учли объём 
сброса?

Да. Взята какаято цифра в сто кубов 
и внесена в прогноз. А по факту мы полу
чили уровень воды не 650 см, не 750 см, 
что тоже высокий уровень, а 972 см.

Может ли повториться такое высокое 
половодье в следующем году?

Вероятность мала, но исключить не
возможно. Всё будет зависеть от того, 
как будет складываться у нас обстанов
ка. Один фактор просто снегонакопле
ния не становится определяющим од
нозначно. У нас и по европейской части 
страны в этом году снегозапасы были 
существенно выше, чем обычно, и пер
воначальные прогнозы по половодью 
были очень высокие. Но, похоже, всё 
идёт к тому, что и до нормы не дотянет.

Общество

Само развитие
Продажи книг по психологии выросли в полтора раза

Катерина Алабина, Юлия Фролова

З а первый квартал 2024 года прода-
жи психологической литературы вы-

росли на 45% в сравнении с тем же пери-
одом 2023-го, рассказали «Известиям» 
в АСТ. У «Альпины» тоже подъём — на 39% 
в рублях. Такие книги активно не толь-
ко читают, но и слушают, рассказали 
в «Литресе». Среди отечественных пи-
сателей лидирует Ольга Примаченко, 
а среди зарубежных — классик Дейл 
Карнеги. Но не все авторы современ-
ных бестселлеров практикующие пси-
хологи или обладатели учёных степеней, 
и не ко всем стоит прислушиваться. «Из-
вестия» разбираются, почему россияне 
всё активнее скупают литературу по са-
моразвитию и действительно ли это по-
могает так же, как полноценный сеанс 
у специалиста.

�� ДОМА ЗАСИДЕЛИСЬ

Интерес к книгам по психологии поя
вился несколько лет назад и особенно 
проявился во время пандемии и само
изоляции. Но даже после этого тренд 
не только сохраняется, а даже уси
ливается, узнали «Известия». В пер
вом квартале 2023 года продажи «АСТ 
Нонфикшн» (абсолютный лидер рын
ка психологической литературы) по
казали рост на 20% в сопоставлении 
с аналогичным периодом 2022го. 
А за первые три месяца 2024го эта циф
ра достигла 45%.

— Мы с прошлого года наблюдаем 
рост интереса к книгам, посвящён
ным саморазвитию, самопознанию, 
и работам, которые рассказывают, как 
разобраться в себе, найти своё пред
назначение, — подтверждает тренд 
бренддиректор издательства «Бом
бора» (издательство холдинга «Эксмо
АСТ») Ирина Золина.

Директор по маркетингу издатель
ской группы «Альпина» Ирина Антонова 
отмечает: категория «Популярная пси
хология, саморазвитие, личная эффек
тивность» выросла в первом квартале 
2024 года на 39% в рублях и на 41% в шту
ках в сравнении с аналогичным перио
дом 2023го. Но книжки по психологии 
не только читают — их ещё и активно 

слушают. В онлайнсервисе «Литрес» 
рассказали, что количество проданных 
экземпляров аудиокниг в жанрах «пси
хология» и «саморазвитие/личностный 
рост» за 2023 год составило 40% от обще
го количества продаж в этих категориях.

В издательстве МИФ руководитель 
редакции Светлана Мотылькова отме
тила, что в 2023м случился «рывок про
даж книг российских авторов». «Вну
тренняя опора» Анны Бабич там стала 
самой продаваемой новинкой, её ти
раж — почти 100 тыс. экземпляров без 
учёта цифровых версий.

�� ГУРУ САМОПОЗНАНИЯ

Во всех топах продаж одни и те же кни
ги и имена. Это «К себе нежно», «Всё за
кончится, а ты нет» и «С тобой я дома» 
Ольги Примаченко, «Привет из детства» 
и «Хочу и буду» Михаила Лабковского, 
а также коллективная работа этих ав
торов в компании с Татьяной Мужиц
кой «Зоопарк в твоей голове: 25 психоло
гических синдромов, которые мешают 
нам жить». В лидерах продаж среди про
чих числится академик Европейской 
академии естественных наук и прак
тикующий психолог с 30летним ста
жем Анатолий Некрасов. Его «Материн
ская любовь» вышла в 2005 году и по сей 
день пользуется спросом.

Из новых авторов — кандидат психо
логических наук и гештальттерапевт 

Анастасия Томилова, она уже дебюти
ровала с книгой «Почему я не худею» 
тиражом 45 тыс. экземпляров. Скоро 
выйдет нонфикшен практикующего 
психолога Ильи Латыпова «Один на один 
с жизнью». Наталья Керре тоже берёт 
пациентов: суммарный тираж её книг 
«Вернуть вкус к жизни» и «Это не уста
лость» составляет 65 тыс. штук.

Самые посещаемые мероприятия 
сети «Читайгород — Буквоед» — встре
чи с психологами, коучами и мотива
ционными спикерами. С автором книг 
«Это же ребёнок!» и «Это же подро
сток!» Викторией Дмитриевой в Москве 
и СанктПетербурге суммарно встрети
лись 2,5 тыс. читателей. На пабликтоки 
в тех же городах с Татьяной Мужицкой 
пришли 1300 человек, с Ольгой Прима
ченко — тысяча.

Кроме столиц активно интересуют
ся психологией, к примеру, в пензен
ском магазине «Твой книжный». Здесь 
наиболее востребованы классики: Эрих 
Фромм, Ирвин Ялом, Карл Юнг и Эрик 
Берн. 
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Препаратный метод
Учёные повысили эффективность лекарства от эпилепсии

Мария Недюк

С пециалисты нашли способ улуч-
шить усвояемость карбамазепи-

на — препарата для лечения маниа-
кально-депрессивного расстройства 
и эпилепсии. Оказалось, что его раство-
римость в присутствии определённых 
веществ повысилась в семь раз. Полу-
ченные данные будут полезны при раз-
работке новых лекарств, которые смо-
гут быстрее достигать своих мишеней 
в организме при низких концентраци-
ях, а значит, с меньшей вероятностью 
вызовут побочные эффекты.

�� ПРЕОДОЛЕТЬ БАРЬЕР

Учёные из Института химии раство
ров им. Г.А. Крестова РАН (Иваново) 
предложили способ улучшить лекар
ство от эпилепсии карбамазепин. Для 
этого авторы оценили способность 
преодолевать естественные барьеры 
в организме человека. Препарат пло
хо растворим, поэтому специалисты 
добавили к нему поверхностноак
тивные вещества различного соста
ва: полимерное соединение плюроник 
F127, способное образовывать пузырь
ки — мицеллы, и циклический полиса
харид — циклодекстрин, образующий 
водорастворимый комплекс с молеку
лой лекарства.

Растворимость чистого лекарства 
в присутствии поверхностноактив
ных веществ авторы измерили путём 
перемешивания при постоянной тем
пературе +37 °C, которая соответствует 
температуре внутренней среды орга
низма здорового человека. Оказалось, 
что этот показатель в присутствии ци
клодекстрина увеличился в семь раз 
по сравнению с исходным препаратом. 
В то же время введение F127 повысило 
результативность в 2,8 раза. Это значит, 
что и добавки потенциально могут по
мочь сделать лекарство эффективнее 
при приёме в более низких дозах, чем 
требуются сейчас.

— Дальнейшие исследования позво
лят установить, применим ли пред
ставленный модельный подход к дру
гим наполнителям, повышающим 
растворимость. Появится возмож

ность использовать малорастворимые 
препараты в низких концентрациях, 
сведя побочные эффекты к миниму
му. Также мы планируем проверить 
эту методику в отношении многоком
понентных систем доставки лекарств, 
в которых содержится сразу несколь
ко добавочных веществ. Сюда входят 
органические кислоты и основания, 
которые также можно потенциально 
использовать для увеличения мем
бранной проницаемости лекарств, — 
рассказала «Известиям» участник 
проекта, кандидат химических наук, 
старший научный сотрудник лабора
тории физической химии лекарствен
ных соединений института Татьяна 
Волкова.

Как пояснили авторы исследования, 
почти 40% лекарственных соединений, 
представленных на рынке и использу
ющихся для лечения широкого спектра 
заболеваний, плохо растворимы в воде. 
Кроме того, около 35% продаваемых ле
карств недостаточно хорошо преодоле
вают биологические барьеры — стенки 
сосудов, кишечника или кожи. Всё это 
приводит к тому, что препараты плохо 
усваиваются, изза чего их приходит
ся принимать в более высоких концен
трациях. Как следствие увеличивает
ся риск побочных эффектов.

�� ПРОНИЦАТЕЛЬНЫЙ МЕТОД

Авторы также пропускали полученный 
препарат через искусственные мембра
ны, имитирующие ткани живого орга
низма, чтобы оценить способность ле
карства преодолевать естественные 
клеточные барьеры. Тесты показали: 
мембранная проницаемость лекарства 
снижается в 4,5 раза в присутствии ци
клодекстрина и в 2,7 раза в присутствии 

F127. Однако первый вариант оказал
ся более эффективным, чем второй, не
смотря на некоторое снижение пропу
скаемости.

Биодоступность лекарств можно 
назвать одним из существенных пара
метров фармакокинетики, изучающей 
процессы всасывания и обмена препа
рата в организме, наряду с такими па
раметрами, как концентрация в плазме 
или период полувыведения, рассказа
ла «Известиям» психотерапевт сети 
клиник «Семейная» Арменуи Араке
лян. Именно биодоступностью опре
деляется количество терапевтически 
активного вещества, которое достиг
ло системного кровотока и оказалось 
в месте приложения его действия.

— Биодоступность карбамазепина 
имеет важное значение. Этот противо
судорожный препарат (антиконвуль
сант) помогает при самых различных 
заболеваниях. И не только как проти
воэпилептическое вещество. Впервые 
карбамазепин был открыт в 1953 году 
Вальтером Шиндлером (Швейцария), 
а в 1960м он стал синтезироваться 
в качестве лекарства. С 1962го он при
меняется при невралгии тройнично
го нерва. В настоящее время он пока
зан также при хроническом болевом 
синдроме. В психофармакотерапии 
он широко применяется при терапии 
биполярного расстройства (наряду 
с солями лития) в качестве тимолеп
тика (стабилизатора настроения), — 
рассказала она.

И при этом многие побочные эффек
ты, которые носят дозозависимый ха
рактер, ограничивают его использо
вание. Следовательно, возможность 
применения низких дозировок благо
даря препаратам с повышенной биодо
ступностью увеличит эффективность 
и безопасность лекарства, пояснила 
специалист.
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Зоя Игумнова 

С ериал «Операция “Карпаты”» рас-
скажет о послевоенной борьбе 

с бандподпольем на Западной Украине. 
Сюжет основан на реальных событиях. 
Одним из продюсеров многосерийно-
го фильма стал генеральный директор 
РЕН ТВ Владимир Тюлин. Телепремьера 
сериала состоится на канале уже 5 мая. 
О том, как снимался фильм, о впечатле-
ниях создателей сериала и исполните-
лей главных ролей — в материале «Из-
вестий».

�� АРХИВЫ РОСГВАРДИИ  
И НЕОКОНЧЕННАЯ ВОЙНА

Сериал рассказывает о событиях, про-
исходивших в 1949 году. В его основе 
сложный этап борьбы с националиста-
ми, оставшимися на Западной Украи-
не, теми, кто, избегая открытой борьбы, 
ушёл в подполье и даже проник в ряды 
Красной армии.

По сюжету два непримиримых 
врага: оперативник — лейтенант Во-
роновский и вор-рецидивист Чума 
после трагической гибели опытней-
шего внедренца майора Леснова вы-
нуждены проникать в бандеровское 
бандподполье вместе. Их цель — пред-
отвратить крупные теракты против 
представителей советской власти, 
гарнизона внутренних войск и мест-
ного населения.

Картину, снятую по заказу РЕН ТВ, 
отличает документальная точность: 
персонажи существовали в реально-
сти, а максимально достоверные де-
тали их жизни полностью погружают 
в атмосферу детектива. В работе над 
сценарием Андрей Житков обратил-
ся в Музей Росгвардии, где в архивах 
много любопытных исторических до-
кументов.

— Война не закончилась в мае 
1945 года, — рассказывает сценарист. — 
Она продолжалась ещё несколько лет, 
просто стала партизанской. Мало 
кто знает, но на территории Запад-
ной Украины в 1945-м и 1946-м ещё 
велись войсковые операции с ис-
пользованием танков, артиллерии. 
И только к 1948–1949-му стало зати-
хать. Но отдельные банды ещё про-
должали действовать и после. И унич-
тожить их вой сковыми операциями 
было сложно. Перед МГБ стояла за-
дача выявить подполье.

�� БЛАТНАЯ МУЗЫКА В ПОМОЩЬ

События в сериале реальны, даже име-
на действующих лиц сохранены. Глав-
ные роли в сериале исполнили Влади-
мир Верёвочкин (Ворон) и Александр 
Лойе (Чума).

— Трудно переоценить актуальность 
сериала, — говорит Александр Лойе. — 
Это история про ликвидацию бандеров-
ского подполья в послевоенные годы. 
Фильм рассказывает о том, как наши до-
блестные чекисты в тандеме с уголов-
никами — в моём лице — смогли вскрыть 
бандподполье.

Актёр признаётся, что ему исто-
рия понравилась ещё на бумаге. Когда 
он только начал знакомиться со сцена-
рием, сразу понял, что это лихо написа-
но. Здесь есть где развернуться. Да и ра-
бота с режиссёром Олегом Фоминым 
для Александра Лойе серьёзный аргу-
мент за. С ним актёр встретился ещё 
в начале 2000-х на съёмках первого се-
риала РЕН ТВ Next. В «Операции “Кар-
паты”» Александр Лойе играет блатного 
по кличке Чума. Он катала — бог в кар-
тёжном деле. В операции контрразведки 
его задача — внедрить героя Владимира 
Верёвочкина Ворона в банду. Чтобы его 
не раскусили, обучает кадрового офице-
ра «блатной музыке» — жаргону. Для съё-
мок актёру самому пришлось осваивать 
блатной язык 1940-х, который сильно от-
личается от современного жаргона. Как 
рассказал «Известиям» сценарист Ан-
дрей Житков, он копнул глубоко в исто-
рию, чтобы быть достоверным. А кон-
сультант Александра Лойе добавил 
красок в речь Чумы.

— Всегда интересно играть персо-
нажа, который имеет с тобой мало 
общего, — рассказывает Александр 
Лойе. — Чума — персонаж неоднознач-
ный. Его нельзя назвать идейным бор-
цом, он преследует свои интересы. Тем 
не менее во время испытаний, которые 
выпадают Чуме и Ворону, между ними 
завязывается некое подобие дружбы.

Владимиру Верёвочкину при-
шлось перевоплощаться сразу в двух 
героев. Он в сериале и кадровый офи-
цер контрразведки Вороновский, 
и уголовник Ворон.

— Моим героем движет чувство спра-
ведливости, — говорит актёр. — Но для 
своего персонажа Вороновского я при-
думал дополнительную мотивацию по-
мимо необходимости решения задачи 
государственного масштаба. Ворон, ко-

нечно, положительный герой, но я до-
бавил ему неоднозначности, потому 
что ему во имя победы приходится со-
вершать довольно противоречивые по-
ступки.

�� ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ

Съёмки сериала охватили несколько 
регионов. Работали в Москве, в Каси-
мове Рязанской области, в Уральских 
горах. Съёмки в последнем регионе 
были непростыми. Половина группы 
жила в городке Лысьве, а другая поло-
вина — в Чусовом. Каждый день участ-
никам съёмочного процесса приходи-
лось ездить за 150–200 км в горы. Свою 
территорию для кинематографистов 
предоставил мемориальный музей-
заповедник истории политических 
репрессий «Пермь-36». Также съём-
ки проходили на аэродроме Фролово 
и в Каменном Городе, который иначе 
ещё называют Чёртово городище.

Многим актёрам пришлось покорять 
отвесные скалы. Осложнял съёмки не-
скончаемый дождь. Но опасность толь-
ко заводила Владимира Верёвочкина. 
Он человек спортивный, а такие усло-
вия добавляют адреналина в кровь. Ак-
тёр признаётся, что 
любит работу, где 
надо преодоле-
вать себя.

Мария Лисо-
вая сыграла в се-

риале главную женскую роль. Её герои-
ня связана с бандой. Она вооружена 
и очень опасна.

— Ангелина — девушка роковая, — 
рассказывает Мария Лисовая. — С ней 
шутки плохи. Она постоянно носит пи-
столет в своей маленькой дамской су-
мочке. В любой момент она готова по-
стоять за себя и за своё счастье.

Для роли актрисе пришлось брать 
уроки верховой езды, а ещё научиться 
плакать.

— Причитания, стенания, оплакива-
ние покойного — это отдельное умение, 
которым владели в деревнях бабушки, — 
говорит актриса. — Повторить это с ходу 
непросто. Ведь рыдания должны быть 
со смыслом и иметь особую мелодику. 
Я нашла себе педагога по плачу и брала 
онлайн-уроки.

Режиссёр Олег Фомин совместил 
в сериале различные жанры. «Опера-
ция “Карпаты”» — это и приключения, 
и детектив, и мелодрама, и историче-
ская картина. В этом разнообразии ре-
жиссёр нашёл роль и для себя. В сери-
але он появится в образе полковника 
Давыдова.

— Мне в данном случае было неслож-
но, напротив, проще, ведь на одного ар-
тиста, с которым я должен работать 
на площадке, было меньше, — пояснил 
такой кастинг режиссёр. — Фомин и так 
знает, что хочет режиссёр. Это актёр, ко-
торый требует меньше всего внимания. 
А так как роль у меня большая, Фомин 
освобождает мне руки, чтобы уделять 
время другим персонажам, — отшучи-
вается Олег Фомин.

Как говорит о героях сериа-
ла режиссёр, у него нет од-

нозначно плохих и хоро-
ших персонажей. Все люди, 
все со своими недостат-
ками и положительными 
качествами. А с артиста-
ми ему повезло. Режис-
сёр сравнивает команду 
с оркестром, в котором 
он дирижёр. Каждый 
в коллективе настро-
ен и знает свою пар-
тию от и до.

Как армия и спец-
службы Советского Сою-

за боролись с бандеровцами, 
зрители РЕН ТВ увидят 5 мая 
в многосерийном остросю-
жетном военно-историческом 
фильме «Операция “Карпаты”».

Культура

Денежный приток
Сборы «Летучего корабля» превысили миллиард

Юлия Фролова 

П ервые майские выходные закре-
пили в российском прокате лидер-

ство блокбастера «Сто лет тому впе-
рёд»: на своей второй неделе фильм 
заработал почти 400 млн рублей. Его 
ближайший преследователь — «Ле-
тучий корабль» — пришвартовался 
на втором месте с 52,6 млн по итогам 
уикенда. Чуть меньше у военной дра-
мы «Блиндаж», она замыкает тройку 
лидеров с 52,4 млн. Комедия от кино-

компании братьев Андреасян — «Не-
приличные гости» — на четвёртом ме-
сте рейтинга с 44,7 млн. Единственным 
иностранным релизом в топ-5 стал ев-
ропейский мультфильм «Приключения 
панды», 39,2 млн рублей.

Пока Алиса Селезнёва продолжа-
ет бороться с космическими пирата-
ми за счастливое будущее (и прошлое), 
сам фильм «Сто лет тому вперёд» 
в битве за зрителя и кассу чувству-
ет себя более чем уверенно. Лента 
Александра Андрющенко вторую не-

делю подряд возглавляет националь-
ный прокат, приближаясь к милли-
арду совокупных сборов: за уикенд 
блокбастер заработал 392,7 млн руб-
лей, увеличив промежуточную кассу 
до 772,5 млн.

Зрелищный аттракцион для всей 
семьи привлекает не только историей 
по мотивам произведения Кира Булы-
чёва, но и прекрасным актёрским со-
ставом, отметила президент киносе-
ти «КАРО» Ольга Зинякова.

— «Сто лет тому вперёд» — безуслов-
ный хит, он заслуженно закрепился 
в качестве лидера. Лето традиционно 
продемонстрирует нехватку контента, 
поэтому в ближайшие пару месяцев 
мы будем наблюдать, как кассу нара-
щивают семейные хиты «Летучий ко-
рабль» и «Сто лет тому вперёд». Вскоре 
на экраны выйдет ещё одна семейная 
новинка «Каждый мечтает о собаке», 
у которой тоже есть шансы заработать 
хорошую кассу, а также самый рыжий 
фильм года — «Огненный лис», — рас-
сказала она.

Ожидаемо повышенное внимание 
к фильму Андрющенко в выходные 
дни, поэтому есть вероятность, что 
во вторую волну майских праздни-
ков «Сто лет тому вперёд» преодоле-
ет границу своего первого миллиарда 
рублей. Что, кстати, уже сделал «Ле-

тучий корабль» Ильи Учителя. Сказ-
ка по мотивам одноимённого мульт-
фильма Гарри Бардина покорила эту 
высоту на 40-й день и стала шестым 
российским фильмом, собравшим 
в этом году миллиард в националь-
ном прокате.

О том, куда на летучем корабле от-
правились Забава и Иван, долго гадать 
не придётся. Продюсер фильма Алек-
сей Учитель объявил, что сказка полу-
чит продолжение. Премьера второй 
части «Летучего корабля» состоится 
осенью 2026 года.

Конкуренцию «Сто лет тому впе-
рёд» и «Летучему кораблю» пыталась 
составить самая громкая новинка 
уик енда — военно-фантастическая 
драма «Блиндаж». Фильм режиссёра 
Марка Горобца про двух друзей, кото-
рые нашли на раскопках военный ар-
тефакт и перенеслись прямо на поле 
боя в 1941 год (подозрительно напо-
минает «Мы из будущего»), заработал 
за стартовый уикенд 52,4 млн рублей.

Средняя посещаемость воен-
ной драмы составила шесть человек 
на сеанс (около 2200 рублей кассы), 
это минимальный показатель по все-
му топ-12 прошедшей недели.

— Это крепкая новинка, которая со-
бирает хорошую кассу, а главный па-
триотический праздник и выходные, 

к нему примыкающие, ещё впереди. 
Если говорить о тенденциях в целом, 
то зритель тяготеет к развлекательно-
му, расслабляющему контенту, — от-
метила Зинякова.

Лидерство по средней посещаемо-
сти удерживают сразу два якутских 
фильма. «Там, где танцуют стерхи» 
Михаила Лукачевского (по мотивам 
автобиографической повести Ивана 
Дьячковского «Бег за радугой») соби-
рает аншлаг, на показы этой картины 
в среднем приходят около 80 человек. 
Правда, сеансов за уикенд было ме-
нее 500. Фильм за прошедшую неделю 
заработал 12,2 млн рублей и располо-
жился на девятой строке российско-
го бокс-офиса.

Средняя посещаемость самого 
кассового якутского фильма «Кари-

на» Марианны Сиэгэн до сих пор со-
ставляет 40 человек (менее 700 сеан-
сов). Лента в этот раз занесла в свою 
общую кассу 9,4 млн рублей и покину-
ла рейтинг ЕАИС.

Президент «КАРО» отметила, что 
у региональных фильмов хорошая ре-
клама посредством сарафанного ра-
дио, а ещё такие семейные истории 
больше всего подходят для майских 
праздников.

Режиссёр: Дмитрий Фикс. 
В ролях: Аня Чиповская, Владимир 
Яглыч, Евгений Михеев, Алексей  
Золотовицкий, Евгения Шахнович, 
Никита Плащевский, Ксения  
Лукьянчикова, Анастасия  
Дворянская, Екатерина Шкуро,  
Мария Столярова.

Лёгкая романтическая комедия 
о том, что от любви до ненависти (или 
наоборот) один шаг. В главных ро
лях Аня Чиповская и Владимир Яглыч. 
30 апреля актёры представили картину 
во время светской премьеры в столич
ном кинотеатре «Иллюзион», а в прокат 
фильм вышел 1 мая.

Катя и Саша случайно оказываются 
соседями, и друг от друга они не в вос
торге. Он каждый день проводит в объ

ятиях новой женщины. Она, и без того 
разочарованная в мужчинах, вынужде
на слышать все прелести этих встреч 
за стеной. В итоге Катя решает про
учить самоуверенного бабника и пре
вратить его жизнь в кошмар. Однако 
любовь может нагрянуть тогда, когда 
совсем не ждёшь.

Режиссёр: Мишель Франко. 
В ролях: Джессика Честейн,  
Питер Сарсгаард, Мерритт  
Уивер, Джессика Харпер, Элси  
Фишер, Брук Тимбер, Джош Чарльз, 
Том Хэммонд, Брайан Келли,  
Тарина Уэбб.

Психологическая драма мекси
канского режиссёра Мишеля Фран
ко с Джессикой Честейн и Питером 
Сарсгаардом. Фильм получил приз 
за лучшую мужскую роль на 80м Ве
нецианском кинофестивале. Персонаж 
Сарсгаарда страдает ранней деменци
ей. В беседе с «Известиями» режиссёр 
картины признался, что изучал вопрос 
ментального здоровья и консультиро
вался со специалистами, чтобы доне
сти до зрителя, как это выглядит на са
мом деле.

По сюжету когдато Сильвия пере
жила насилие, и прошлое до сих пор 
не даёт ей покоя. Она случайно встре
чает человека по имени Соул, который, 
как она думает, был причастен к слу
чившемуся. Но тот страдает деменци
ей и не помнит, действительно ли имел 
какоето отношение к её трагическо
му опыту.

Режиссёр: Адам Купер. 
В ролях: Рассел Кроу, Карен Гиллан, 
Мартон Чокаш, Томми Флэнаган,  
Томас М. Райт, Гарри Гринвуд,  
Пачаро Мзембе, Линн Гилмартин, 
Паула Арунделл, Элизабет Блэкмор.

Сюжет детектива основан на бест
селлере румынского экономиста и пи
сателя Эуджена Овидиу Кировича «Кни
га зеркал». Главную роль исполнил 
любимец Голливуда, обладатель «Оска
ра» за «Гладиатора» Рассел Кроу. 
На престижную премию, к слову, ак
тёр номинировался и за другие филь
мы. Среди них «Игры разума» — драма 
о жизни нобелевского лауреата Джо
на Форбса Нэша, страдающего шизо
френией.

В «Спящих псах» Кроу достался пер
сонаж с деменцией — бывший детектив 

по расследованию убийств Рой Фри
мэн. Собственные имя, дату рожде
ния и адрес ему напоминают стикеры 
на стенах в квартире. Он соглашается 
на экспериментальное лечение, а вме
сте с тем возобновляет расследование 
убийства профессора колледжа деся
тилетней давности, но даже не подо
зревает, куда его это приведёт.

Режиссёр: Тина Саттер. 
В ролях: Сидни Суини, Джош  
Хэмилтон, Маршант Дэвис, Бенни 
Элледж, Кристофф Бродер, Аллан 
Энтони Смит.

Напряжённый психологический 
триллер со звездой «Эйфории» и «Бе
лого лотоса» Сидни Суини в главной 
роли. Зарубежные критики назвали 
её работу в новом проекте выдаю
щейся. «Реальная история Уиннер» — 
режиссёрский дебют американской 
постановщицы Тины Саттер. Она ис
пользует в картине метод вербатим. 
Это значит, что актёры досконально по
вторяют речь реальных людей — вплоть 
до вздохов и покашливаний. В данном 
случае ауди озапись допроса 25лет
ней Реалити Уиннер, слившей журна
листам секретную информацию о вы
борах в США в 2016 году.

2017  год. Домой к переводчице 
Агентства национальной безопасно
сти США Реалити Уиннер с обыском 

наведываются сотрудники ФБР. Мо
лодую девушку, которая делает замет
ки в розовом блокноте и спит с мягкой 
игрушкой, подозревают в незаконной 
передаче прессе секретного отчёта 
о мифическом «вмешательстве Рос
сии» в американские президентские 
выборы в 2016 году. В 2018 году Уиннер 
приговорили к пяти годам и трём ме
сяцам заключения, но она была осво
бождена досрочно в 2021 году за хоро
шее поведение.
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Из трансферного окна
Наш тренер в «Куньлуне», а Миронов в «Спартаке»

Артур Хайруллин 

1 мая в КХЛ открылся рынок свобод-
ных агентов. Самый громкий пере-

ход межсезонья — подписание Андрея 
Миронова в «Спартак». Анатолий Го-
лышев заключил долгосрочный кон-
тракт с «Металлургом», а Егор Коршков 
получил второй шанс стать лидером 
топ-клуба. На этот раз «Ак Барса». Ин-
тересные перестановки произошли 
и в тренерском составе. Подробнее — 
в материале «Известий».

�� ИЗ РОДНОГО КЛУБА

Андрей Миронов неоднократно под-
чёркивал, что хочет всю карьеру про-
вести в родном клубе. Но этим мечтам 
не суждено было сбыться.

С «Динамо» Миронов о контракте 
не договорился и подписал двухлет-
нее соглашение с заклятым соперни-
ком «Спартаком».

— Я бы хотел провести всю карьеру 
в «Динамо», чего никогда не скрывал, — 
рассказал «Известиям» Миронов. — 
Но помимо спортивных вопросов 
есть и личные. По очень серьёзным 
семейным обстоятельствам мне надо 
находиться как можно ближе к род-
ным, а не уезжать далеко от Москвы. 
Не было бы варианта со «Спартаком» — 
смотрел бы на другие. Насколько знаю, 
мной там интересовались ещё по ходу 
сезона. Имело место какое-то обще-
ние на уровне клуба и агента. Тогда 
до конкретики дело не дошло, посколь-
ку в моих планах было только «Дина-
мо». Сейчас с моим агентом также свя-
зывались представители «Ак Барса» 
и «Авангарда». Спасибо им за прояв-
ленный интерес, но мне было важно 
остаться дома.

�� КОРШКОВ В «АК БАРСЕ»

Габаритный нападающий Егор Корш-
ков в минувшем сезоне перезагру-
зил свою карьеру в «Амуре»: за дол-
гие годы в «Локомотиве» игрок сник. 
Но в хабаровском клубе стал лидером, 
и, учитывая истекающий контракт, 
к Коршкову на рынке свободных 
агентов был большой интерес. Хоте-
ли подписать нападающего «Трактор» 
и «Автомобилист», но в итоге Егор за-
ключил двухлетнее соглашение с «Ак 
Барсом».

Зарплата Коршкова составит 65 млн 
рублей в год — с такими цифрами Егор 
обязан становиться лидером казан-
цев. Но готов ли к такому сам хоккеист? 
Всё-таки тащить «Амур» и «Ак Барс» — 
это разные вещи. В любом случае это 
отличный вызов для самого хоккеиста, 
а казанцы получают игрока в самом 
расцвете сил — Коршкову в этом году 
исполнится 28 лет.

�� ГОЛЫШЕВ ОСТАЁТСЯ  
В «АВТОМОБИЛИСТЕ»

«Автомобилист» добился историческо-
го успеха, завоевав бронзовые меда-
ли, а нападающий команды Анатолий 
Голышев стал лучшим бомбардиром 
плей-офф. Было бы удивительно, если 
бы в такой ситуации уральцы не сдела-
ли всё возможное, чтобы оставить сво-
его лидера в Екатеринбурге. И в «Авто-

мобилисте» подписали с Голышевым 
новый контракт аж на пять лет.

Уральский клуб будет омолажи-
ваться — так, было принято решение 
не продлевать контракты с защитни-
ком Баранцевым и нападающими Ма-
кеевым и Широковым. Но Голышев 
и Никита Трямкин остаются лидера-
ми команды долгие годы. Правда, исто-
рия Миронова показала, что ни от чего 
нельзя зарекаться.

�� ПЕРЕМЕНЫ В «ТОРПЕДО»

За годы работы в «Торпедо» генераль-
ного менеджера Максима Гафурова 
нижегородский клуб добился серьёз-
ного прогресса. Найти и подписать ни-
кому не известного игрока и довести 
его до основы — в этом Гафурову в лиге 
было мало равных. Чего стоит только 
пример защитника Богдана Конюшко-
ва, который выступал в НМХЛ за «Ди-
зелист».

Однако в конфликте с главным тре-
нером Игорем Ларионовым руковод-
ство клуба встало не на сторону Мак-
сима Гафурова. Заменит его Вадим 
Аверкин, который по ходу прошлого 
сезона покинул «Адмирал».

�� «АВАНГАРД» УСИЛИВАЕТСЯ

Оборонительная линия омичей 
в минувшем сезоне выглядела сла-
бо, и в межсезонье руководители клу-
ба принялись за её усиление. Только 
за первые два дня трансферного окна 
команду пополнили два опытнейших 
защитника — Павел Коледов из «Сала-
вата Юлаева» и Даррен Диц из ЦСКА. 
Также в ближайшее время войти в со-
став омичей может Алексей Соловьёв 
из «Адмирала».

Вместе с капитаном «Авангарда» Да-
миром Шарипзяновым и прогрессиру-
ющим Семёном Чистяковым новички 
могут составить одну из сильнейших 
оборонительных линий в КХЛ. Не забы-
ваем и про 19-летнего Михаила Гуляе-
ва, который сейчас находится в распо-
ложении сборной России: он доказал, 
что может играть в КХЛ на хорошем 
уровне. Теперь омичам осталось най-
ти основного вратаря и поработать над 
созданием второй тройки нападения — 
для первой уже подписали канадского 
центрфорварда Линдена Вея.

�� НЕОЖИДАННОЕ НАЗНАЧЕНИЕ

Михаил Кравец, которого по ходу плей-
офф уволили из «Авангарда», недол-
го оставался без работы. «Куньлунь» 
заключил соглашение с тренером 
по системе «1+1», и Кравец уже начал 
совместно с менеджментом комплек-
товать новую команду.

Единственным российским глав-
ным тренером в истории китай-
ского клуба был Алексей Ковалёв, 
и назначение Кравца выглядит неожи-
данным. При этом специалист уже ра-
ботал в системе «Куньлуня» — в сезо-
не-2017/18 он возглавлял фарм-клуб 
китайцев. Вдвойне интересно, как бу-
дет формироваться состав команды — 
теперь в «Куньлуне» не должно быть 
перекоса в сторону игроков с китай-
ским паспортом, а лимит на легионе-
ров на клуб не распространяется.

Неопределённость «Зенита»
Петербургский клуб ведёт борьбу на два фронта

Алексей Фомин 

М ай будет богат на яркие события 
в финишной части российского 

футбольного сезона. В чемпионате Рос-
сии по-прежнему непонятно, кто станет 
чемпионом, а кто вылетит из РПЛ, хотя 
до конца турнира осталось всего четыре 
тура. Петербургский «Зенит» после пяти 
лет доминирования рискует потерять зо-
лотые медали национального первен-
ства — во всяком случае, шансы отобрать 
у него первое место имеют «Краснодар» 
и московское «Динамо».

В предстоящем 27-м туре все три 
лидера проведут свои матчи, причём 
их соперники будут чрезвычайно мо-
тивированы отобрать очки у фаворитов, 
поскольку воронежский «Факел», гроз-
ненский «Ахмат» и ФК «Сочи» являются 
претендентами на вылет в Первую лигу.

Между тем на этой неделе прошли 
матчи Кубка России, где уже скоро опре-
делятся финалисты турнира. Пока в пер-
вом полуфинальном матче «Пути РПЛ» 
московский ЦСКА сыграл дома вничью 
с петербургским «Зенитом» (1:1). Во вто-
ром этапе полуфинала «Пути регионов» 
«Спартак» выиграл столичное дерби 
у «Динамо» (2:0), «Ростов» проиграл дома 
калининградской «Балтике» (0:1).

«Зенит» вроде бы убил в апреле ин-
тригу в борьбе за чемпионство, когда 
одержал в гостях волевую победу над 
«Краснодаром» (2:1), а его конкуренты 
допустили ряд осечек. Но затем подо-
печные Сергея Семака сами оступи-
лись, проиграв в двух последних турах 

дома казанскому «Рубину» (0:2) и в го-
стях «Динамо» (0:1).

В результате этого «Краснодар» до-
гнал петербуржцев по очкам и усту-
пает им только по личным встречам. 
От обоих лидеров на три балла отста-
ёт «Динамо». Таким образом, впервые 
за долгие годы чемпион не определит-
ся так рано, как обычно. Большинство 
из пяти чемпионств при Семаке «Зенит» 
вы игрывал за три-четыре тура до фини-
ша. Лишь в 2020 году он оформил чемпи-
онство за два тура до конца.

Теперь же не исключено, что борь-
ба продлится до последнего тура. Тако-
го в РПЛ не было с 2016-го, когда ЦСКА 
взял золото благодаря выездной побе-
де над «Рубином» (1:0), но в случае ни-
чьей или поражения мог отдать чемпи-
онство «Ростову».

В предстоящем туре всем трём лиде-
рам надо сыграть с очень непростыми 
соперниками. И неважно, что они нахо-
дятся в нижней части турнирной табли-
цы. «Зенит» поедет в гости к воронеж-
скому «Факелу». Он идёт на 12-м месте, 
но всего на одно очко оторвался от зоны 
переходных матчей и на два от зоны пря-
мого вылета.

Взлёт с грунта
Как Рублёв прошёл третью ракетку мира

Дмитрий Гарин 

Т еннисная жизнь полна внезапных 
взлётов и падений, что наглядно де-

монстрирует в нынешнем сезоне Андрей 
Рублёв. До «Мастерса» в Мадриде он про-
играл пять из шести последних матчей 
и находился в глубоком кризисе, а в сто-
лице Испании внезапно заиграл в свой 
лучший теннис. Наградой ему стал выход 
в полуфинал после победы над, казалось 
бы, неуязвимым на домашнем «Мастер-
се» испанцем Карлосом Алькарасом. Увы, 
но почин Андрея не смогли поддержать 
другие наши звёзды — Даниил Медведев 
и Мирра Андреева. Последней не удалось 
навязать серьёзную борьбу Арине Собо-
ленко, а Даниил снялся из-за травмы по-
сле первого сета с Иржи Легечкой.

В ноябре 2023-го в Турине Рублёв 
проиграл Алькарасу на итоговом турни-
ре ATP в двух партиях, но на том турни-
ре россиянин действительно был плох. 
В Мадриде он после почти двухмесяч-
ного теннисного провала демонстриро-
вал едва ли не свой лучший грунтовый 
теннис, выиграв три матча и шесть се-
тов подряд. В свою очередь, Алькарас, 
пропустивший «Мастерс» в Монте-Кар-
ло и турнир в Барселоне из-за травмы, 
в четвёртом круге находился на волос-

ке от проигрыша немцу Яну-Леннарду 
Штруффу — всё решилось только на тай-
брейке третьей партии. При этом у Кар-
лоса в той встрече совершенно не шли 
его любимые укороченные удары.

Впрочем, не стоило забывать, что 
Алькарас выиграл два предыдущих ис-
панских «Мастерса» и славится тем, что 
в важнейших фазах крупных турниров 
способен прибавлять. С точки зрения 
психологической устойчивости он, надо 
признать, обычно превосходит Руб лёва. 
И стартовый сет четвертьфинала, каза-
лось, стал иллюстрацией ментального 
превосходства испанца над россияни-
ном. В дебюте Андрей при 1:0 мог добить-
ся важного преимущества, но не реали-
зовал брейк-пойнт. А при 2:2 позволил 
сопернику не только переиграть пер-
вый розыгрыш из-за крика «аут» с три-
бун (джентльменский поступок, ничего 
не скажешь), но и несколькими минута-
ми спустя сделать брейк. Что, по сути, 
и стоило ему сета.

Но после невзрачного завершения 
стартовой партии Рублёв не расклеил-
ся. Наоборот, мы увидели во втором сете 
предельно собранного и феноменально 
подающего Андрея. Достаточно сказать, 
что процент первой подачи россиянина 
в партии составил 90. И именно это выру-

чало Рублёва в сложных ситуациях. На-
чал он, кстати, с того, что выиграл семь 
розыгрышей подряд — четыре на сво-
ей подаче и три на подаче испанца. За-
тем, правда, Алькарас отыграл тройной 
брейк-пойнт и даже вышел вперёд. Од-
нако он не выдержал напряжения, до-
пустил пару обратных срывов и позво-
лил Андрею сделать столь важный брейк.

Расслабляться, конечно, было нель-
зя и при 2:0, что доказал уже следующий 
гейм, где на подаче россиянина было 
30:40. Однако на брейк-пойнте ему по-
везло — из выгодной ситуации Карлос 
угодил в сетку. После чего россиянин 
воспользовался подарком и сделал счёт 
3:0. Мало того, при 4:1 имел ещё трой-
ной брейк-пойнт, вот только на сей раз 
Алькарас спасся. А затем настал черёд 
Андрея проявлять волевые качества — 

при 4:2 он отыгрался с 15:40. И хотя бли-
же к концу партии устроил небольшой 
спор с арбитром на вышке из-за челлен-
джа, сравнял счёт по сетам.

Задор и кураж в игре Рублёва по-
сле небольшого перерыва не исчез-
ли — на третий сет он вышел предель-
но мотивированным. Мы увидели 
того самого Андрея, который в про-
шлом году демонстрировал классную 
игру на победном «Мастерсе» в Мон-
те-Карло. Он по-прежнему мощно по-
давал, порой радовал приёмами навы-
лет, да и в розыгрышах бил очень плотно 
и точно, заставляя Алькараса доставать 
мячи в растяжках из углов. Россиянин 
диктовал ход большинства розыгры-
шей, что отражалось на счёте. Сначала 
он сделал брейк в первом гейме, а затем 
ещё и в пятом.

Свою же подачу он взять не позво-
лил, хотя публика (среди зрителей были, 
кстати, замечены знаменитые футболи-
сты настоящего и недавнего прошлого — 
Лука Модрич, Рауль и Давид Вилья) под-
держивала своего любимца Алькараса. 
Даже после двойной ошибки при счёте 
5:2 и 30:0 Рублёв только улыбнулся, вы-
дал две классные подачи и выиграл матч, 
прервав 14-матчевую победную серию 
Карлоса в Мадриде. «Ключевым стало то, 
что я оставался спокойным на протяже-
нии всей встречи. К тому же по ходу мат-
ча подавал всё лучше и лучше», — про-
комментировал свой успех россиянин.

Итоговая статистика продемонстри-
ровала тотальное превосходство Руб-
лёва — он был лучше третьей ракетки 
мира Алькараса по всем показателям. 
В том числе по виннерсам (30 против 
19) и невынужденным ошибкам (19 про-
тив 25), больше очков взял на подаче, 
задней линии и у сетки. В общем-то Ан-
дрей провёл почти образцовые второй 
и третий сеты, в награду получив за-
служенную победу, свой дебютный по-
луфинал в Мадриде и восьмой на «Ма-
стерсах». Его соперником станет Тейлор 
Фриц. Андрею по силам пройти амери-
канца, особенно если он проведёт сле-
дующий матч столь же вдохновенно, как 
игру с Алькарасом.

Компанию Андрею в полуфинале мог 
составить Даниил Медведев. Однако 
первая ракетка России повредил бедро 
по ходу первого сета с Иржи Легечкой. 
Несколько раз вызывал на корт врача 
и в итоге решил сняться, после того как 
уступил в партии. Чешский теннисист 
поддержал Даниила, написав на каме-
ре: Get well soon Daniil.

Задор и кураж в игре 
Рублёва после неболь-
шого перерыва не ис-
чезли. Мы увидели того 
самого Андрея, кото-
рый демонстрировал 
классную игру на по-
бедном «Мастерсе» 
в Монте-Карло
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